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Разговор с миллионами 
телезрителей и радиослушателей

МОСКВА, 15 июня. (ТАСС). С гро- 
.мадным интересом ожидали 15 июня 
миллионы советских людей вечерних 
передач Центрального теѵіевидения: в 
20 часов по радио и телевидению вы
ступил Председатель Совета Мини
стров СССР Н. С. Хрущев.

В Москве и Воронеже. Ленинграде 
и Рязани. Киеве и Смоленске, Мин

ске и Орле, Риге и Калуге и во мно
гих других городах миллионы теле
зрителей с огромным вниманием слу
шали речь Никиты Сергеевича.

Выступление товарища Н. С. Хру
щева одновременно транслировалось 
для телезрителей Венгрии, ГДР, 
Польши и Чехословакии. Интерес к

речи Н, С, Хрущева по телевидению 
был настолько велик, что многие ка
питалистические страны, в том чис
ле Англия, Франция. Австрия, Шве
ция. Италия, ФРГ и ряд других, ве
ли прямые передачи или записи на 
пленку выступления Председателя 
Совета Министров СССР.

ВЫСТУПЛЕНИЕ Н. С. ХРУЩЕВА
f по РАДИО и ТЕЛЕВИДЕНИЮ 15 ИЮНЯ 1961 ГОДА

Дорогие товарищи!
друзья!
Как вы знаете, недавцо я вернулся из Вены, где в течение 

двух дней встречался и беседовал с президентом Соединенных 
Штатов Америки Джоном Кеннеди.

В яашей печати, как и во всей мировой прессе, было опуб
ликовано немало материалов по этому поводу. Многие из вас 
уже знакомы с памятными записками, которые были вручены 
президенту Кеннеди в Вене. Это —  записка по вопросу о пре
кращении испытаний атомного и водородного оружия и запи-' 
ска по вопросу о заключении мирного договора с Германией и 
урегулироваийи на этой основе вопроса о Западном Берлине.

Очевидно, многие из вас читали и выступление президента 
Кеннеди по радио и телевидению, которое полностью было 
опубликовано в наших газетах. Таким образом, советская об
щественность хорошо информирована о точке зрения, которую 
изложил президент Соединенных Штатов, о его оценке нашей 
встречи.

Сегодня я хочу высказать некоторые мысли, поделиться 
своими соображениями о нашей встрече и беседах с президен
том Кеннеди в Вене.

Как вы уже знаете, этой встрече предшествовали обмен 
мнениями через дипломатические каналы, а также обмен по
сланиями между мною и президентом Соединенных Штатов. 
Мы условились о встрече, которая и состоялась в Вене 3 и 4 
июня. Эта встреча явилась хорошей возможностью для первого 
личного контакта и обмена мнениями по остовныи проблемам 
между мною, как Председателем Совета Министров Советского 
Союза, и новым президентом Соединенных Штатов Америки.

По пути в Вену мы провели несколько дней у наших чехо- 
словадких друзей и, конечно, имели весьма обстоятельные 
беседы с Президентом Чехословацкой Социалистической Рес
публики, Первым секретарем Коммунистической партии Чехо
словакии товарищем Антонином Новотным и другими руково
дящими деятелями Чехословакии.

Мне несколько раз приходилось бывать в братской Чехосло
вакии Б я всегда ощущал там исключительно теплое, сердеч
ное отношение. Так было и на этот раз. Повсюду нас встреча
ли как близких друзей, как родных братьев, связанных 
общностью жизненных интересов и целей.

Пользуясь случаем, я хочу еще раз поблагодарить Прави
тельство Чехословацкой Социалистической Республики, всех 
наших дорогих друзей — чехов и словаков, которые так ра
душно и гостеприимно относились к  нам во время пребывания 
в их замечательной стране, уверенно идущей по пути комму
нистического строительства.

Так уж  сложилось в отношениях между всеми нашими со
циалистическими странами —  великое общее дело строитель
ства нового, социалистического мира сроднило всех нас, 
объединило в одну дружную семью. Отстаивая и защищая 
интересы своего народа, руководящие деятели наших стран 
отстаивают и защищают вместе с тем интересы всех народов 
социалистических стран, великое дело социализма и прочного 
мира на земле.

Направляясь в Вену на встречу с президентом Соединенных 
Штатов Америки, мы, естественно, прежде ©сего думали о том, 
как эта встреча отразится не только на отношениях между 
нашими двумя странами, но и на отношениях между странами 
социалистического мира и капиталистическими странами.

Мы считаем, что такие встречи необходимы, потому что в 
современных условиях вопросы, которые не поддаются реше
нию обычным дипломатическим путем, настоятельно требуют 
встреч глав правительств. Такие встречи необходимы, конеч
но, при том условии, если эти главы правительств стремятся 
к  обеспечению мира между государствами. Со своей стороны 
мы делаем все, что в наших силах, для ослабления междуна
родной напряженности и решения кардинальных вопросов в 
отношениях между государствами.

Прежде, чем перейти к  конкретным вопросам, которые 
обсуждались во время наших бесед с президентом Соединен
ных Штатов, хочу выразить сер.дечную благодарность феде
ральному президенту Австрии г-ну Шерфу, федеральному 
канцлеру г-ну Горбаху. вице-канцлеру г-ну Питтерману за 
то содействие, которое они оказали, чтобы встреча в Вене 
проходила в самых благоприятных условиях для обеих сто
рон. Мы благодарны жителям прекрасной Вены за доброе, 
радушное отношение к нам, представителям Советского Союза.

А теперь, дорогие товарищи, разрешите мне изложить нашу 
точку зрения по вопросам, которые обсуждались между мною 
и президентом Кеннеди. Хочу высказать некоторые соображе
ния о том, как, по нашему мнению, следует наилучшкм обра
зом решать те спорные или нерешенные проблемы во взаимо
отношениях между государствами, которые назрели, можно 
сказать, лаже перезрели и настоятельно требуют своего раз
решения.

Одним из таких главных, кардинальных вопросов является 
вопрос о всеобщем и полном разоружении.

Хорошо известно, что Советский Союз настойчиво и после
довательно добивается решения вопроса о разоружении. Со
ветское государство ставит его перед всем миром на протяже
нии десятилетий. Напомню, что еще в 1922 году на Генуэз
ской конференции Советский Союз по инициативе великого 
Ленина предложил осуществить всеобщее и полное разоруже
ние. В 1927 году этот вопрос был поставлен нами перед Ли
гой Наций. Тогда не удалось добиться решения этой проблемы, 
и империалисты впоследствии развязали мировую войну.

После второй мировой войны, которая принесла столько 
горя и бедствий народам, мы с удвоенной энергией добиваемся 
скорейшего решения проблемы разоружения. В Организации 
Объединенных Наций и вне ее мы используем любую возмож
ность. чтобы добиться положительного решения проблемы 
разоружения и устранить угрозу новой мировой войны.

Советский Союз участвовал в работе Комиссии ООН по 
атомной энергии, которой было поручено разработать согла
шение о запрещении ядерного оружия. Мы вели переговоры 
и в Ко.чиссии по обычным вооружениям. Начиная с 1950 го
да. когда была создана объединенная комиссия по разоруже
нию, Советский Союз активно участвовал в ее работе. Четыре 
года в Лондоне и Нью-Йорке заседали наши представители в 
подкомитете этой комиссии. Было внесено много предложений, 
выслушано много речей, но решение проблемы разоружения 
не сдвинулось ни на шаг.

В прошлом году в Женеве собрался Комитет 10 государств 
по разоружению уже в другом составе, чем предыдущие орга
ны. В нем было представлено 5 социалистических и 5 запад
ных государств. Но нежелание западных держав пойти на 
разоружение привело к  тому, что и в этом Комитете не уда
лось добиться никаких положительных результатов.

Говорят, что если бы всю груду бумаги, исписанной в ко
миссиях и подкомитетах по разоружению, погрузить в Же
невское озеро, то оно вышло бы из берегов. Бумаги извели 
иного, а к реальному решению проблемы разоружения так и 
не подошли.

Скірашнвается, почему же все эти комиссии и подкомитеты 
не смогли добиться успеха в своей деятельности? Да потому.

что западные державы были явно не готовы к  серьезным пе
реговорам, не хотели и, если говорить откровенно, до сих пор 
не хотят разоружения. Понятно, что с такой позицией ника
кое правительство не может открыто выступить перед наро
дами! Западные державы боятся прямо и честно сказать об
щественности, что они не хотят деловых переговоров с Совет
ским Союзом по вопросам разоружения.

Капиталистические монополии наживаются на гонке воору
жений и заинтересованы в ее продолжении. Но, чтобы скрыть 
все это, им, очевидно, нужна хотя бы видимость переговоров. 
Вот они и избрали дипломатический подход: прямо не отка
зываются от переговоров и в то же время не соглашаются с 
конкретными предложениями о разоружении. Они, как гово
рится, —  тянут волынку. Выработана уже целая система, как 
помешать достижению цели и наверняка завести дело разору
жения в тупик.

Предложения о всеобщем и полном разоружении, которые 
по поручению Советского правительства были внесены мною 
на рассмотрение Генеральной Ассамблеи Организации Объеди
ненных Наций, являются хорошей основой для решения про
блемы разоружения. Если эти наши предложения будут при
няты, то народы навсегда избавятся от тяжелого бремени 
гонки вооружений, от угрозы истребительной ракетно-ядер
ной войны. Мы заявили, и я категорически повторяю это сей
час, что если западные державы согласятся на всеобщее и 
полное разоружение, то Советский Союз готов принять любую 
систему контроля, которую они пожелают выдвинуть.

Но, несмотря на это, западные державы утверждают, будто 
препятствием к  соглашению о разоружении является пози
ция Советского Союза по вопросам контроля, будто они никак 
не могут сговориться с нами по этим вопросам.

Повторяю еще раз: Советский Союз —  за строгий и эф
фективный межд>шародный контроль. Мы готовы принять Ва
ши предложения о контроле, г-н президент Соединенных Шта
тов Америки, но примите и наши предложения о всеобщем и 
полном разоружении. И тогда не будет никакого тупика в пе
реговорах по разоружению.

Мы хотим честного разоружения, хотим обеспечить равные 
условия всем государствам при разоружении, чтобы никто и 
никогда не мог воспользоваться разоружением для получения 
выгод для себя в ущерб безопасности других стран. Наши 
предложения предусматривают строгий контроль на каждом 
этапе осуществления соглашения о разоружении. Мы считаем, 
что если полное разоружение будет осуществлено, то потре
буется самый тщательный контроль. Органам контроля должен 
быть обеспечен доступ повсюду без всякого так называемого 
вето, без всякого запрета, без всяких ограничений. Доступ 
должен быть открыт в любое время и в любое место. И мы 
готовы обеспечить это для контрольных органов. Только при 
условии всеобщего и полного разоружения под самым стро
гим контролем можно достигнуть доверия и можно на деле 
создать такие условия мирного сосуществования государств, 
при которых ни одна страна или группа стран не могли бы 
тайно вооружаться для нападения на другие страны.

Такова наша точка зрения. Какое еще более ясное заявле
ние нужно сделать, чтобы представители Запада перестали 
повторять, что Советский Союз не принимает контроля!

Все выдумки о том, будто Советский Союз не хочет конт
роля, показывают лишь одно —  как в так называемом сво
бодном мире свободно обманывают людей. Но наш мир, мир 
социалистических стран, отлично информирован и знает, что 
мы —  за действенный контроль. А вот в «свободном мире» 
при «свободной информации» могут свободно обманывать об
щество, повторять заведомо ложные утверждения, чтобы вве
сти людей в заблуждение.

19 июня в Вашингтоне начнутся переговоры между Со
ветским Союзом и Соединенными Штатами Америки по вопро
сам разоружения. Хотелось бы надеяться, что на этот раз мы, 
наконец, встретим конструктивный подход со стороны Соеди
ненных Штатов Америки.

Теперь я хотел бы остановиться на другом вопросе, по ко- 
торО'Му мы обменялись мнениями с президентом Кеннеди, —• 
о запрещении испытаний ядерного оружия.

Почти три года мы ведем в Женеве переговоры с Соединен
ными Штатами и Англией по этому вопросу. В самом начале 
переговоров мы внесли на рассмотрение западных держав 
проект договора. Несмотря на то, что этот проект отвечает 
интересам всех участников переговоров и что в хо-де пере
говоров мы пошли навстречу ряду пожеланий западных дер
жав, переговоры не дали каких-либо конкретных результатов.

Сейчас возникли новые трудности. Западные державы ре
шительно отказываются принять наше предложение о формах 
контроля.

В чем суть нашего предложения? Разрешите кратко изло
жить его. Вначале мы считали возможным согласиться с 
предложением западных держав о т(ш, чтобы исполнительный 
орган системы контроля за прекращением испытаний воз
главлялся однргм человеком, назначенным по соглашению меж
ду сторонами. Но события в Конго нас насторожили, научили, 
как говорится, уму-разуму. Правительство Республики Конго 
обратилось за помощью к  Организации Объединенных Наций 
в борьбе против белышйских колонизаторов, которые пыта
лись вернуть свое колониальное господство над этой страной. 
Совет Безопасности и Генеральная Ассамблея приняли в свя
зи с этим ряд неплохих решений. Но что же произошло даль
ше?

Г-н Хаммаршельд, выдающий себя за нейтрального челове
ка, пользуясь положением генерального секретаря Организа
ции Объединенных Наций, толковал и проводил в жизнь эти 
решения Совета Безопасности и Генеральной Ассамблеи в 
угоду колонизаторам. Разве не об этом говорит подлое убий
ство премьер-министра Конголезской Республики Патриса 
Лумумбы —  главы того самого правительства, которое попро
сило помощи вооруженных сил Организации Объединенных 
Наций против бесчинств колонизаторов? Трагедия конголез
ского народа ясно показала, к каким последствиям может при
вести произвол исполнительного органа ООН в лице едино
личного генерального секретаря. Нужно все сделать, чтобы 
не допустить повторения подобных действий. Этого требуют 
интересы народов, интересы сохранения мира.

Именно поэтому Советское правительство пришло к  твердо
му убеждению, что контроль за выполнением договора о пре
кращении испытаний ядерного оружия должен осуществлять
ся с участием представителей трех существующих групп го
сударств —  социалистических стран, стран, которые участву
ют в западных военных блоках, и стран, проводящих ней
тральную политику. При этом представителя этих групп го
сударств могут принимать лишь (жлаоованные решения.

Советский Союз не требовал и не требует для себя исключи
тельного положения. Мы не хотим господства в контрольной 
комиссии, но и не позволим, чтобы над нами кто-то господ
ствовал. Мы требуем для себя точно такие же права, какие 
будут иметь другие участники договора. Мы стремимся к то
му, чтобы не было злоупотреблений со стороны контрольной 
организации.

Чего же хотят западные державы? Они хотят навязать нам 
в качестве единоличного толкователя и исполнителя договора 
какого-то «нейтрального» человека, хотят протащить на этот 
пост какого-нибудь нового Хаммаршельда, который командо
вал бы контролем на всей территории нашей страны. А если 
говорить откровенно, —  они хотят, чтобы такой человек 
позволял им беспрепятственно вести разведку на нашей тер
ритории в интересах Запада. С этим, разумеется, мы не мо
жем согласиться и никогда не согласимся, так как речь идет 
о безопасности нашей страны.

Для каждого, конечно, ясно, что прекращение испытаний 
ядерного оружия само по себе не привело бы к  предотвраще
нию ракетно-ядерной войны. Можно запретить проведение 
испытаний ядерного оружия, но ведь имеющиеся запасы этого 
оружия сохранятся, его производство будет продоллсаться и, 
следовательно, продолжаться его накопление. Таким образом, 
угроза ракетно-ядерной войны будет нарастать. Совершенно 
очевидно, что одно лишь прекращение испытаний ядерного 
оружия не явилось бы какой-то плотиной, которая преградит 
путь гонке вооружений.

По всему видно, что на переговорах в Женеве трудно до
говориться о прекращении испытаний ядерного оружия из-за 
ПОЗИЦИЙ, занятой западными державами.

Главное сейчас состоит в том, чтобы незамедлительно ре
шить вопрос о всеобщем и полном разоружении. Мы заявили 
президенту Соединенных Штатов: давайте взаимосвязанно ре
шать обе проблемы —  проблему прекращения испытаний и 
проблему всеобщего и полного разоружения. Тогда легче будет 
договориться и о создании исполнительного органа по конт
ролю. В условиях всеобщего и полного разоружения вопрос о 
безопасности государств будет стоять в ином плане: не будет 
армий и не будет угрозы нападения одного государства на 
другое. В этих условиях Советское правительство готово бу
дет принять предложения западных держав по контролю. Мы 
будем согласны с тем, чтобы была предусмотрена система 
контроля без всяких ограничений с какой бы то ни было сто
роны, в том числе и со стороны государства, на территории 
которого осуществляется контроль. Тогда отпадет всякая опас
ность того, что контроль может быть использован в целях раз
ведки против какого-либо государства. Да это и логично, ибо 
если не будет армий, не будет гонки вооружений, то у  госу
дарств не будет никаких военных секретов, и тогда предста^ 
вйтели западных стран смогут войти в любую дверь, на любой 
завод или институт в нашей стране так же, как и наши пред
ставители в их странах.

Оценивая возможности соглашения о прекращении испы
таний ядерного оружия в условиях, когда нет договоренности 
о всеобщем и полном разоружении, нельзя игнорировать и 
такое важное обстоятельство. В то время, когда идут пере
говоры о прекрашениіі испытаний ядерного оружия между 
тремя государствами — Советским Союзом, Соединенными 
Штатами Америки и Англией, Франция проводит испытания 
и не обращает внимания на протесты мргровой общественности 
и правительств, игнорирует неоднократные решения Органи
зации Объединенных Наций, которые призывают государства 
воздерживаться от таких испытаний. Складывается странное 
положение: мы ищем соглашения с западными державами в 
Женеве, а союзница этих западных держав —  Франция про
должает испытания ядерного оружия и заявляет, что пере
говоры в Женеве ее ни к  чему не обязывают. Следовательно, 
Франция, участница НАТО, агрессивного военного блока, кото
рый не скрывает своей направленности против Советского 
Союза, имеет возможность совершенствовать ядерное оружие 
в интересах своих западных союзников.

Кроме того, надо считаться с тем, что примеру Франции 
могут последовать и другие страны, когда они будут иметь 
соответствующие научно-технические возможности.

Конечно, можно понять своеобразную логику западных дер
жав, которые, по-видимому, не надеются на своих союзников 
по военным блокам и хотят обеспечить свою самостоятель
ность, опираясь на собственное ядерное оружие. Президент 
Франции генерал де Голль говорит, например, что он хочет 
иметь свое ядерное оружие, чтобы обеспечить Франции воз
можность проведения независимой политики. Но ведь и другие 
страны, оказавшиеся в тенетах западных военных блоков, мо
гут заявить, что они не хотят полагаться на соглашение о 
прекращении ядерных испытаний в условиях, когда государ
ства, имеющие ядерное оружие, сохранят его и после подпи
сания такого соглашения. Они, видимо, также могут повторять 
аргументацию, которой сейчас пользуется Франция, с тем, 
чтобы оправдать проведение испыталий, стремиться создать 
собственное ядерное оружие и войти в так называемый «ядер- 
ный клуб».

Это, конечно, логика, идущая во вред делу мира. Такой 
логикой могут воспользоваться и уже пользуются те круги на 
Змаде, которые не хотят отказаться от ядерного оружіия, про
должая делать ставку на это оружие массового истребления.

Все это приводит нас к  выводу, что следует объединить ре
шение вопроса о прекращении испытаний ядерного оружия с 
задачей всеобщего и полного разоружения. Видимо, иного вы
хода в сложившихся условиях невозможно найти.

В ходе обмена мнениями с президентом мы подробно изло
жили свою точку зрения относительно взаимосвязанного реше
ния проблемы всеобщего и полного разоружения и прекраще
ния всех испытаний ядерного оружия. Мы хотели бы, чтобы 
американское правительство правильно поняло нашу точку 
зрения. Это помогло бы найти основу для достижения согла
шения.

Народы ждут, что правительства ускорят решение вопроса 
о всеобщем и полном разоружении, чтобы обеспечить мир. По
этому вся мировая общественность возвышает свой голос и 
требует, чтобы те правительства, которые не проявляют инте
реса к  решению этой проблемы, перестали саботировать и за
тягивать переговоры, давно пора вывести проблему разоруже
ния из лабиринта пустых словопрений, где она находится уже 
много лет.

Позвольте теперь перейти к  германскому вопросу, который 
занял большое место в наших беседах с президентом Кеннеди.

Советское правительство неоднократно излагало свою пози
цию по этому вопросу, и западные державы не могут пожало
ваться, что наши предложения им недостаточно известны. Мы 
делали и делаем все, чтобы убедить правительства Англии, 
Соединенных Штатов Америки, Франции и других стран, кото
рые участвовали вместе с нами в войне против гитлеровской 
Германии, что отсутствие мирного договора с Германией созда
ло ненормальное и опасное положение в Европе.

Всегда признавалось, что после окончания войны между 
государствами должен заключаться мирный договор. Это уже 
стало обычаем и, если хотите, нормой международного права. 
Примеры тому можно найти в международной практике и пос
ле окончания второй мировой войны. Более 14 лет назад под
писаны мирные договоры с Италией и другими государствами, 
воевавшими на стороне гитлеровской Германии. Соединенные 
Штаты Америки, Англия и другие страны в 1951 году заклю
чили мирный договор с Японией. Но правительства тех же 
стран и слышать не хотят о заключении мира с Германией.

Спрашивается, можно ли и дальше сохранять такое поло
жение? Ведь народы Европы кровно заинтересованы в заклю
чении мирного договора с Германией. Его давно ожидают на
роды Польши, Чехословакии и всех других соседних с Гер
манией государств. Этот договор необходим обоим германским 
государствам: Германской Демократической Республике и Фе
деративной Республике Германии. Население этих государств 
живет надеждой на то, что будет, наконец, подведена черта 
под второй мировой войной, и германский народ будет строить 
свои отношения с соседними народами на основе взаимного 
доверия.

Казалось бы, вопрос ясен: мирный договор с Германией не
обходим. При этом, понятно, не может быть и речи о каком- 
л и ^  новом изменении границ. іМы исходим из того, что мир
ный договор с Германией зафиксирует то, что уже было опре
делено Потсдамским соглашением. Правительство Германской 
Демократической Республики неоднократно заявляло, что оно 
признает установленную этим соглашением восточную границу 
Германии по линии Одер —  Нейосе окончательной и рассмат
ривает ее как границу мира между германским и польским 
народами.

Да и правительства западных держав, видимо, понимают, 
насколько бессмысленно было бы поднимать теперь вопрос об 
изменении границ Германии. Их представители в беседах с 
нами не раз заявляли об этом. А президент Франции генерал 
де Голль публично высказался за то, чтобы германский народ 
«не ставил под сомнение нынешние границы на западе, во
стоке, сев̂ ере и юге». Даже канцлер Аденауэр, этот глашатай 
«холодной войны» и специалист по разжиганию страстей 
между государствами, даже он выступил с заявлениями о том, 
что Федеративная Решіублика Германия не домогается изме
нения границ путем войны, путем силы.

Спрашивается, почему же тогда не подписать мирный до
говор, если каждому ясно, что нынешние границы Германии 
не могут быть изменены без войны, а войны, как заявляют 
правительства западных держав, они не хотят.

Казалось бы, несложная операция —  закрепить то, что 
фактически существует, и то, чего уже давно требуют народы. 
Так что же удерживает тогда правительства западных держав 
от этого разумного шага?

Причина, очевидно, заключается в том, что кое-кто на сло
вах говорят о мире, а на деле хочет сохранить тлеющие голо
вешки, оставшиеся со времен второй мировой войны, с тем, 
чтобы выбрать подходящий момент и разжечь пожар новой 
войны. Для этого и создаются все новые и новые дивизии в 
Западной Германии, а канцлер Аденауэр требует атомного ору
жия для своей армии. Ради чего все это делается? Ведь для 
сохранения того, чем располагает сегодня Западная Германия, 
не требуется ни крупной армии, ни атомного оружия. Но там 
есть силы, которые все еще зарятся на чужое добро и не мо
гут примириться с существующими границами, А что означа
ла ̂ бы попытка изменить границы в настоящих условиях? Это 
война и притом война термоядерная.

Поэтому позиция протившкО'В мирного урегулирования с 
Германией не может не насторожить народы. Они вправе ска
зать: eJ:ли вы за мир, то докажите это делом — подпишите 
мирный договор и в соответствии с этим проводите вашу по
литику.

В беседах со мной президент Кеппеди, как, впрочем, и дру
гие представители западных стран, ссылался на то, что запад
ные державы имеют какие-то обязательства перед жителями 
Западного Берлина, и эти обязательства не могут быть затро
нуты даже заключением германского мирного договора. Есте
ственно, однако, поставить вопрос, —  о сохранении каких 
обязательств может идти речь, если все они вытекают из фак
та капитуляции гитлеровской Германии и временных союзни
ческих соглашений и, следовательно, могут иметь силу лишь 
до заключения мирного договора, К  тому же вообще нет ника
ких особых союзнических обязательств в отношении Запад
ного Берлина. Союзнические обязательства относились ко всей 
территории Германии, и как раз эти соглашения бы.™ грубо 
нарушены западными державами. Они превратили Западную 
Германию в милитаристское государство, создали военный 
блок, направленный против нас, и в этом блоке Федеративная 
Республика Германии играет первостепенную роль. Генералы, 
котерые командовали гитлеровскимн войсками, совершали 
зверства в Советском Союзе, Польше, Чехословакии, Албании,. 
Югославии, Франции, Греции, Бельгии, Норвети и в других 
странах, теперь занимают командное положение в НАТО.

Всегда было так, что после подписания мирного договора 
условия капитуляции теряют силу на всей территории, на ко
торую распространяется этот договор, и вся территория осво
бождается от оккупационных порядков. Поэтому Западный 
Берлин, который расположен на территории Германской Де
мократической Республики, после подписания мирного догово
ра станет свободным от всех условий, установленных в связи 
с капитуляцией гитлеровской Германии и введением там ок
купационного режима.

Надо сказать, что, когда речь заходит о мирном договоре с 
Германией, а следовательно, и о нормализации положения в 
Западном Берлине, представители западных стран нередко схо
дят с юридической почвы и начинают апеллировать к  пре
стижным соображениям. Но и такие по'пытки не выдерживают 
критики. Я хотел бы сослаться на довольно свежий пример.

Мы вместе с Соединенными Штатами Америки воевали про
тив Японии, наши народы вместе проливали кровь. Советская 
Армия разгромила основное ядро японских войск —  квантуп- 
скую армию в Маньчжурии. (Советский Союз вместе с Соеди
ненными Штатами и другими государствами, воевав
шими против Японии, участвовал в разработке мероприятий 
по контролю за послевоенным развитием Японии, Были созда
ны Дальневосточная комиссия в Вашингтоне и Союзный совет 
для Японии, который размещался в Токио. В этих органах со
ветские представители принимали самое активное участие на 
равноправной основе.

Но вот дело дошло до заключения мирного договора с Япо
нией. Наши союзники не посчитались с мнением Советского 
Союза и подписали сепаратный договор с Японией. Не стану 
касаться мотивов, которые в то время определяли позицию 
Советского Союза в вопросе о мирном договоре с Японией, так 
как речь сейчас идет о другом, а именно о том, как поступи
ли в этом случае Соединенные Штаты Америки со своим союз
ником. Они в одностороннем порядке ликвидировали Союзный 
совет для Япониги и липгели советских представителей всяких 
прав. Наши представителя в сущности оказались между небом 
и землей; их всячески выживали из Токио.

А ведь мы имели оіпределекные права и обязательства, ко
торые вытекали из факта капитуляции Японии и были огово
рены в соответствующих соглашениях. Как видите, американ
цы не посчитались тогда ни с правами Советского Союза, ни 
с международными соглашениями. Опираясь на свое преиму
щество в атомном оружии, они стремились диктовать условия 
не только побежденной Японии, но и своим союзникам по 
войне с Японией.

(Окончание на 2-й стр.).
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Окончание выступления Н. С. ХРУЩЕВА
(Начал! на 1-й стр.).

Волее двух лет назад мы опубликовали евой проект мирного 
договора с Германией. В нем нет ничего, что ущемляло бы 
интересы наших бывших союзников, как, впрочем, и самих 
немцев.

Советский Сіоюз, который имел во много раз больше жертв, 
чем все остальные союзники по антигитлеровской коалиции, 
вместе взятые, предлагает подаисать мирный договор, чтобы 
нормализовать обстановку в Европе, нормализовать отношения 
с обоими германокими государствами. К Соединенные Шта
ты, Англия и Франция вместе с Федеративной Республи
кой Германии не хотят подписать мирный договор, стремят
ся сохранить неопределенное и опасное положение. Они отка
зываются от ликвидация остатков минувшей войны путем 
заключения мирного договора и настаивают на сохранении ок
купационного режима и своих войск в Западном Берлине.

Каждый человек, если он не лишен здравого рассудка, 
понимает, что подписание мирного договора —  это путь к 
улучшению отношений между государствами. Отказ от заклю
чения мирного договора, увековечение оккупационного режи
ма в Западном Берлине направлены на продолжение «холод
ной войны», а кто скажет, где та грань, которая отделяет «хо
лодную войну» от войны в подлинном смысле этого слова? Не 
ясно ли, что «холодная война» —  это подготовка, это накоп
ление сил для войны.

Я го'ворю об этом для того, чтобы все поняли, с какой 
серьезной опасностью сопряжена дальнейшая затяжка с за
ключением гермалского мирного договора.

Когда мы предлагаем подписать мирный договор с Германи
ей л превратить Западный Берлин в вольный город, нас обви
няют в том, будто мы хотим лишить западные державы права 
доступа в этот город. Но это неправильный, несостоятельный 
довод. Предоставление Западному Берлину статуса вольного 
города означало бы. что все страны мира, желающие поддер
живать экономические и культурные связи с этим городом, 
имели бы право и возможности беспрепятствеяно осуществлять 
эти связи. Конечно, при этом потребуется соглашение с той 
страной, по территории которой проходят коммуникации, свя
зывающие Западный Берлин с внешним миром. Это нормально. 
Иначе будет поставлен под угрозу суверенитет государства, 
внутри которого расположен Западный Берлин.

Правительства западных держав утверждают, что они дали 
обещания защищать свободу н благополучие населения в За
падном Берлине. Правда, в четырехсторонних соглашениях, 
касающихся Берлина, об этих обязательствах Соединенных 
Штатов Америки, Англии и Франции ничего не говорится. Са
ма идея обеспечения свободы для жителей Западного Берлина 
ни у кого не может вызвать возражений. Не кто иной, как 
Ск>ветский Союз, предлагает, чтобы политический и социаль
ный режим в Западном Берлине был таким, какой хотят 
иметь его жители.

Значит нет никакого покушения на свободу Западного Бер
лина, равно как нет преград и к доступу в этот город. Мы 
повторяли и повторяем: мирный договор создаст все необходи
мые условия для обеспечения свободы вольного города Запад
ный Берлин и осуществления беспрепятственных связей За
падного Берлина с внешним миром.

Разумеется, п іж  решении вопросов доступа в Западный 
Берлин следует придерживаться общепринятых международ
ных норм, то есть пользоваться территорией страны, через 
которую проходят пути доступа, только е согласия ее прави
тельства.

Такое положение всеми признается нормальным. Так поче
му же считать ненормальным, если для проезда в Западный 
Берлин надо будет спросить «ібгласия Германской Демократи
ческой Республики? Ведь наземные пути в Западный Берлин 
проходят через ее территорию, водные пути —  тоже через ее 
территорию, воздушные пути —  опять же через ее террито
рию. Поэтому после заключения мирного договора странам, 
желающим поддерживать свя.зи с Западным Берлином, надо 
будет доп>вориться с правительством Германской Демократи
ческой Республики о порядке доступа в Западный Берлин и 
связей с этим городом.

Мы не предлагаем ничего необычного. Так издавна ведется 
в отношениях между всеми равноправными государствами, — 
сотни, а .может быть, много сотен лет. Этот порядок не мы вы
думали, он существует не только де-факто, а де-юре и давно 
стал общим правилом.

Когда Советское правительство предлагает заключить мир
ный договор и нормализовать на этой основе положение в За
падном Берлине, оно хочет только мира, хочет устранить из 
отношений между государствами все. что порождает трения и 
может вызвать опасный конфликт. Не социалистические стра
ны, а западные державы бросают вызов миру, когда вопреки 
здравому смыслу заявляют, что не признают заключения мир
ного договора и будут пытаться сохранить оккупационный ре
жим в Западном Берлине, который они, видите ли, завоевали. 
Это —  не политика мира, это —  попрание самых элементар
ных норм в отношениях между государствами. Это —  жела
ние сохранить состояние крайней напряженности в междуна
родных отношениях и, больше того, угроза войной.

Советский Союз и наши друзья войны не хотят, и мы не 
начнем ее. Но мы будем стоять на защите своего суверените
та, выполнять свой священный долг, чтобы защитить свою 
свободу и независимость.

Если какая-либо страна нарушит мир и перейдет чужие 
границы — наземные, воздушные или водные, —  она возьмет 
на себя всю ответственность за последствия агрессии, и ей бу
дет дан должный отпор.

В мировой печати публикуется иного откликов по поводу 
наших встреч и бесед с президентом Кеннеди. Среди этих от
кликов есть много разумных высказываний и в Соединен
ных Ш тата^ и в Англин, и во Франции, и в Западной 
Германии. Я уже не говорю о Германской Демократической 
Республике и других социалистических странах. Но есть 
озлобленные люди, лишенные здравого рассудка, которые вы
ступают против переговоров с Советским Союзом, призывают к 
крестовому походу против коммунизма. Они организуют все 
новые провокации. И не случайно к моменту венской встречи 
в Федеративной Республике Германии было приурочено про
ведение многочисленных сборищ реваншийтов, на которых с 
воинственными речами выступали Аденауэр и другие руково
дители боннского правительства.

Противники нормализации международной обстановки за
теяли новую крупную провокацию в Западном Берлине, где с 
начала июня проводятся заседания комитетов западногерман
ского парламента, а на 16 июня намечается заседание бун
десрата, хотя Западный Берлин никогда не входил и не вхо
дит в состав Федеративной Республики Германии. Видимо, в 
самой Западной Германии ощущается недостаток «жизненного 
пространства» для провокационных затей.

До какого безрассудства могут дойти люди, ослепленные 
злобой против социализма, свидетельствует опубликованное на 
днях заявление канадско-американской межпарламентской 
группы. Эти парламентарии воют, словно гиены, угрожают 
яд^ной войной. Они нс видели войны на своей земле. Не 
знаю, участвовали ли они лично в войне или нет, но совер- 
ше>нно ясно, что эти деятели не представляют характера со
временной термоядерной войны, если толкают свои, а^вместе с 
ними и другие страны на конфликт. Теперь любая воина, нач
нись она даже как обычная, неядерная, может перерасти в 
уничтожающую ракетно-ядерную войну. На безумцев, кото
рые толкают к войне, народы должны одеть смирительную 
рубашку.

Народы Европы знают, что такое война. Нам пришлось уча
ствовать в двух мировых войнах. 20 лет назад советскому на
роду была навязана война, самая тяжелая и кровопролитная 
воина в нашей истории. Враг подошел к порогу Москвы, он 
дошел до Волги, занял и опустошил значительную часть со
ветской территории. Но Советский Союз устоял перед натис
ком врага и победил в этой войне. Мы пришли в Берлин, по
карали тех, кто развязал войну.

Мы не хотим еще одной мировоГі войны —  мы хотим мира. 
Советский народ добился хорошего взаимопонимания с немца
ми Германской Демократической Республики. ̂ Между (Зовет  ̂
ским Союзом н Германской Демократической Республикой 
сложились самые лучшие отношения,, укрепилось убеждеиие. 
что нам надо не враждовать, а дружить, и что эта дружба 
полезна и выгодна обоим народам. Советские люди желают 
иметь хорошие отношения и с немцами Западной Германии.

Наш народ хочет дружить с французами. Мы вм^есте с ними 
воевали против гитлеровской Германии, и каждый из̂  нас на 
своем опыте познал, что такое фашизм, что такое война. Мы 
хотим дружить с англичанами, американцами, норвежцами и 
другими народами антигитлеровской коалиции, вместе с кото
рыми мы сражались за мир на земле. У нас нет никаких при
чин ссориться с каким бы то ни было народом, мы хотим жить 
в дружбе и согласии со всеми народами мира.

Для этого Советский Союз и предлагает заключить мирный 
договор с Германией совместно с другими странами. И этот 
миролюбивый шаг называют угрозой или даже актом агрес
сии! Но так могут говорить только те, кто пытается оклеве
тать и извратить наши намерения, отравить сознание народов 
ядом лжи.

Мы просим всех правильно понять нас: нельзя больше от
кладывать заключение мирного донувора с Германией, нужно 
достичь мирного урегулирования в Европе в этом году.

Мы призываем все страны, воевавшие против Германия, 
принять участие в мирной конфеорнции, когда будет достигну
та договоренность о ее созыве, ^ п р о с  сейчас состоит не в 
том —  подписывать или не подписывать мирный договор, а 
в том —  будет ли этот мирный договор заключен с двумя су
ществующими германскими государствами —  Германской Де
мократической Республикой и Федеративной Республикой Гер
мании. или с одним германским государством и примут ли в 
мирном урегулировании участие все воевавшие против Герма
нии государства или только часть из них.

Правительства некоторых стран заранее объявили, что они 
не примут участия в мирной конференции. Советский Союз, 
конечно, будет сожалеть, если какие-либо государства укло
нятся от подписания германского мирного договора, мы всегда 
стремились я стремимся к  тому, чтобы в мирном урегулирова
нии германіжого вопроса участвовали все страны антигитле
ровской коалиции.

Но даже если некоторые страны откажутся принять уча- 
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о с т а в и т , и мы вместе с другими странами, которые п р е д а 
ют этого, подпишем мирный договор с двумя германскими 
государствами. Если Федеративная Республика Германии не 
согласится подписать мирный договор, то мы подпишем его 
только с Германской Демократической Респ^'бликои, которая 
уже заявила о своем желании заключить мирный договор и 
дала согласие на создание на ее территории вольного города 
Западный Берлин.

Кое-кто на Западе угрожает нам. заявляя, что если мы 
подпишем мирный договор, то он не будет признан, и что даже 
будет применено оружие, чтобы помешать его осуществлению. 
Они, по-видимому, забывают, что теперь другие времена. Если 
и раньше политика с позиция силы в отношении (советского 
Союза была непригодной, то теперь и подавно она обречена на 
провал. Советский Союз против применения силы в отноше
ниях между государствами. Мы за мирное урегулирование 
спорных межгосударічвенных вопросов. Однако на всякое на
силие мы в состоянии дать должный отпор, и у  нас есть чем 
защитить свои интересы.

Во время встречи в Вене состоялся также обмен мнениями 
о положении в Лаосе и о мирном урегулировании лаосского 
вопроса.

В коммюнике по этому поводу говорится, что президент 
Соединенных Штатов и Председатель Совета Министров Со
ветского Сор)за «вновь подтвердили свою поддержку нейтраль
ного и независимого Лаоса во главе с правительством, избран
ным самими лаотянцами, а также международных соглаше
ний, обеспечивающих этот нейтралитет и независимость, и в 
этой связи они признали важность эффективного прекращения 
огня в Лаосе».

Лаотянцы — миролюбивый народ. Встав на путь независи
мого развития, эта страна нчкому не угрожала и не была 
источником напряженности. Так было до тех пор, пока импе
риалисты не решили превратить Лаос в свой военный плац
дарм, в базу для подготовки агрессии.

Против законного правительства принца Суванна Фумы был 
организован мятеж. Мятежники получили оружие, военных 
советников из Соединенных Штатов. Мир в этой стране был 
нарушен, развернулась война, которая из-за вмешательства 
извне грозила перерасти в большой пожар. Сложилось крайне 
опасное для мира положение в Юго-Восточной Азии.

Американская еіерона не скрывает сейчас, что виновником 
опасных событий в Лаосе было предыдутіее правительство 
Соединенных Штатов Америки и его политика в этом районе

О т в е т  то в, Н. С. Х р у щ е в а  
на послание председателя конференции 

националистических организаций португальских 
колоний Марио д'Андраде

Председатель конференции 
нацмоі'клистическях органи
заций португальских колоний 
Марио д’Аадраде направил 
Председателю Совета Минист
ров ССІСР тов. Н. С. Хрущеву 
послание этой конференции, в 
котором содержится просьба 
выступить в поддержку наро
дов Анголы и других порту
гальских колоний, борющихся 
за свою свободу и националь
ную независимость.

Ниже публикуется текст от
вета Председателя Совета Ми

нистров СССР тов. Н. С. Хру
щева на это пислание:

«Уважаемый господин пред
седатель, я получил послание, 
которое Вы направили мне от 
имени конференции национали
стических организаций порту
гальских колоний, проходив
шей недавно в гор. Касаблан
ке. Это послание мы рассмотре
ли самым внимательным обра
зом.

Советское правительство и 
советский народ испытывают 
чувство глубокой солидарности

с народом Анголы, борющимся 
за свою свободу и националь
ную независимость, и готовы 
оказать всемерную помощь и 
поддержку этой справедливой 
борьбе ангольского народа.

Позиция Советского Союза 
изложена в заявлении Совет
ского правительства, текст ко
торого направляется Вам.

Патриоты Анголы могут 
быть уверены, что симпатии 
народО'В великого Советского 
Союза всецело находятся на их 
стороне. В Советском Союзе

развертывается широкая кам
пания по разоблачению пре
ступных дектвий португаль
ских колонизаторов в Анголе и 
по усилению поддержки борю
щемуся ангольскому народу.

Прошу Вас, господин пред
седатель. передать патриотам 
Анголы братский привет от со
ветского народа, который твер
до верит, что справедливая ге
роическая борьба ангольского 
народа за свою свободу и неза
висимость увенчается в неда
леком будущем победой».

зе>гаого шара не всегда была мудрой. В марте этого года 
г-н Кеннеди заявил, что возглавляемое ил правительство будет 
стремиться к  созданию нейтрального и независимого Лаоса. 
Что касается Советского Союза, то мы и раньше и теперь 
стояли и стоим за то, чтобы Лаос был независимым и ней
тральным государством, а не орудием в руках военных бло
ков, чтобы никто не вмешивался во внутренние дела этой 
страны.

Таким образом, перед встречей в Вене имелись достаточные 
предпосылки, чтобы найти основу для согласия по вопросу о 
мирном урегулировании в Лаосе.

Во время обсуждения с президентом Кеннеди лаосского 
вопроса у нас выявился сходный подход. Я заявил, что для 
урегулирования этого вопроса необходимо обеспечить созда
ние независимого к  нейтрального Лаоса. Вместе с тем надо 
четко отделить внешние вопросы or внутренних. Внутренняя 
политика Лаоса не может и не должна определяться ни Со
ветским Союзом, ни Соединенными Штатами, ни другими стра
нами. Если какие-либо страны будут устанавливать, как 
Лаосу жить и какое иметь правительство, то это будет уже не 
независимый, нейтральный Лаос, а Лаос, управляемый извне. 
А это недопустимо.

Три политические силы, действующие в Лаосе, должны са
ми создать такое правительство, которое стояло бы на пози
циях независимости я нейтралитета. Советский Союз будет 
приветствовать такую политику и сделает для этого все, что 
в его силах.

Все это я сказал президенту Кеннеди. У меня создалось 
впечатление, что президент с пониманием отнесся к сказанно
му мною. Он заявил, что обе наши страны должны повлиять на 
соответствующие политические группировки Лаоса с целью 
достижения договоренности между ними о создании единого 
правительства и его программы, на орнове признания незави- 
оимости и нейтралитета. Мы считаем такой подход разумным.

Мы твердо убеждены, что никто не должен вмешиваться во 
внутренние дела Лаоса, потому что вмешательство какой-либо 
одной стороны чревато весьма опасными последствиями. Надо 
внимательно и осторожно подходить к решению лаосской про
блемы и не допускать ничего такого, что могло бы осложнить 
возможность мирного урегулирования в Лаосе.

В этой связи мы обращаем внимание на то, что ишользова- 
ние американских офицеро-в в качестве военных советников в 
войсках мятеяшиков означает вмешательство во внутренние 
дела на стороне определенной политической группировки. Та
кой подход расходится с признанием политики нейтралитета 
Лаоса и является открытым вмешательством в его внутрен
ние дела. Чен скорее американская сторона откажется от та
кого вмешательства, тем будет лучше. Если нынешняя поли
тика пособничества мятежникам будет продолжаться, то раз
витие событий может привести к  нехорошим последствиям.

Тем более недопустимо, когда кое-кто в Соединенных Шта
тах Америки все еще не отказался от планов ввода в Лаос 
морской пехоты и развертывания там войны с помощью спе
циальных воинских соединений. В Соединенных Штатах 
эти соединения почему-то называют партизанскими. 
На самом же деле эти соединения есть не что иное, как 
диверсионные и подрывные отряды, предназначенные для 
борьбы против народов тех стран, режимы которых не угодры 
правящим кругам Соединенных Штатов Америки. Можно за
ранее сказать, что те, кто прибегнет к  подобным методам, не 
взвесили всех последствий для самих себя.

Если правительство Соединенных Штатов Америки действи
тельно стремится к  миру в Лаосе, оно должно способствовать 
быстрейшему успеху переговоров в Женеве. Никто не должен 
тормозить эти переговоры под различными надуманными пред
логами о том, будто в Лаосе имеет место нарушение договорен
ности о прекращении огня. Если такие факты и имели место, 
то в этом неповинны национально-патриотические силы. Это 
хорошо известно американской стороне и ее военным совет
никам в Лаосе.

Мы будем продолжать свои усилия, чтобы обеспечить мир
ное урегулирование в Лаосе. R этому ыы призываем и все 
другие государства, участвующие в переговорах в Женеве.

Мы исходим из того, что если действительно стремиться не 
к войне, а к  миру, то нужно отношения между государствами 
с различными социальными системаші строить на основе мир
ного сосуществования.

В беседах с президентом Кеннеди выявилось, что у нас раз
ное понимание вопроса о мирном сосуществовании государств. 
Смысл высказываний президента сводился к  тому, чтобы воз
двигнуть какую-то плотину против движения народов к уста
новлению в своих странах таких порядков, которые неугодны 
правящим кругам западных государств.

Если стать на такую позицию, то нужно заключить согла
шение и принять обязательства контролировать другие госу
дарства, не допускать каких-либо изменений существующих 
там порядков, если даже народи восстают против этих поряд
ков. Получается, что если народ какой-либо страны захотел бы 
изменить социально-политический строй, то этого нельзя до
пустить.

Понятно, что это совершенно неправильная концепция и 
мы, конечно, не можем с ней согласиться. Никто не в силах 
остановить стремления народов к свободе. Все режимы, кото
рые построены на угнетении и эксплуатации народов, непроч
ны, не могут сушествовать вечно. И как бы хитроумно ни бы
ла построена система эксплуатации и угнетения, все равно 
народы добьются свободы и сбросят угнетателей. Изменения в 
общественной и политической жизни общества — это неиз
бежный процесс. Он не зависит от договоренности государст
венных деятелей. Если бы кто-то и допустил такое безрассуд
ство, попытался как-то договориться по этому вопросу, то тем 
самым он показал бы свою несостоятельность и непонимание 
происходящих в мире событий и изменений.

Невозможно воздвигнуть какие-то препятствия на пути дви
жения народов к прогрессу, к лучшей жизни. Это доказано 
всем ходом человеческою развития. В свое время был рабо
владельческий строй, на смену ему пришел феодализм, потом 
его сменил капиталистический строй. Один строй заменял дру
гой, потому что новый строй был более прогрессивным.

Можно сослаться на пример самих Соединенных Штатов 
Америки, которые возникли в борьбе против колониального 
гнета Великобритании. Американский народ вел упорную осво
бодительную борьбу и добился независимости с оружием в ру
ках. В свое время Соединенные Штаты Америки считали та
кое развитие событий нормальным. А теперь, если народы под
нимаются на борьбу против реакционных режимов, против 
своих угнетателей, то (Соединенные Штаты пытаются вмешать
ся в дела этих стран, чтобы сохранить старые порядки.

Представители империалистических государств хотят найти 
средство для того, чтобы освободительные идеи, идеи марксиз
ма-ленинизма не распространялись дальше. Когда народ ка
кой-либо капиталистической или колониальной страны, про
являя недовольство существующим строем, стремится изме
нить этот строй, установить новые порядки, которые соответ
ствовали бы интересам народа, то правительства империали
стических стран немедленно объявляют это происками ком
мунистов, говорят, что это, мол, рука Москвы и т. д. Они не 
прочь использовать такие выдумки в качестве предлога для 
вмешательства во внутренние дела других стран.

Помощь империалистических государств реакционным си
лам в тех или других странах таит в себе большую опасность 
и может привести к большим осложнениям. (Советский народ и 
другие свободолюбивые народы решительно выступают за 
невмешательство во внутренние дела любой страны. Это необ
ходимое условие для обеспечения мира.

Каждый народ имеет право на независимое и свободное на
циональное существование, и ни одно государство не должно 
вмешиваться во внутренние дела других стран, Внутри ка
питалистических стран идет классовая борьба. Народы борют
ся против своих угнетателей, против реакционных режимов. 
Регулировать эти процессы путем договоренности невозможно. 
Тот, кто хотел бы договориться по этому вопросу, только по
казал бы, что он не понимает исторических событий, не по
нимает законов развития обшества.

Главное, что, по нашему мнению, должны признать запад
ные державы и особенно Соединенные Штаты. —  это то, что 
социализм теперь прочно утвердился в мире и никто не в си
лах изменить этого факта. Известно, что в правящих кругах 
западных держав вынашивались и вынашиваются планы лик
видации социалистического строя. Но такие попытки терпе
ли и будут терпеть провал.

Надо исходить из факта существования в мире двух со
циальных систем и строить отношения между социалистиче
скими и капиталистическими государствами так, чтобы обес
печивать мирное сотрудничество между ними. Это единственно 
разумный путь в отношениях между государствами для того, 
чтобы обеспечить мир.

Вот что хотелось мне рассказать вам, товарищи, о наших 
беседах с президентом Соединенных Штатов Америки. Должен 
сказать, что в общем я остался доволен этими беседами. Если 
бы вы меня спросили: стоило ли договариваться об этой встре
че, стоило ли ее проводить, то я. не задумываясь, ответил бы 
—  такую встречу стоило, более того, ее нужно было провести.

В наших беседах с президентом Соединенных Штатов Аме
рики ни та, ни другая сторона не избегала постановки и об
суждения самых острых вопросов. Можно сказать, что состоял
ся откровенный разговор. Мы с вниманием ознакомились с 
позицией правительства Соединенных Штатов и подробно из
ложили позицию Советского правительства по ряду крупных 
международных вопросов. Уже одно это имеет немаловажное 
значение. Никто, конечно, и не ожидал, что мы достигнем пол
ного согласия —  уж  очень расходятся курсы, по которым идут 
наши два государства, чтобы можно было рассчитывать на это.

У меня сложилось впечатление, что президент Кеннеди по
нимает большую отаетсчвенность. которая лежит на прави
тельствах двух таких могущественных государств. Хотелось 
бы. надеяться, что сознание этой ответственности сохранится 
и в будущем, с тем. чтобы можно было решать назревшие 
международные вопросы, убрать камни, которые загромождают 
путь к  прочному миру, к улучшению отношений между Совет
ским Союзом и Соединенными Штатами Америки.

Отношения между нашими странами в настоящее время 
оставляют желать много лучшего, и такое положение сложи
лось не по вине Советского Союза. Но мы хотели бы верить, 
что наступит такое время, когда советско-американские отно
шения улучшатея, и это будет иметь благотворное влияние на 
всю международную обстановку.

В Вене мы работали, можно сказать, по уплотненному гра
фику. Сознание того, что мы г?редставляем великий Советский 
Союз, придавало нам бодрость, облегчало нашу задачу. Мы 
Мали, что наша ленинская внешняя политика пользуется 
единодушной поддержкой советского народа, народов социали
стических стран. На нашей стороне симпатии сотен миллионов 
людей во всем мире. Советское правительство будет и впредь 
со всей последовательностью осуществлять ленинскую поли
тику мирного сосуществования, политику укрепления мира и 
дружбы между народами.

Благодарю вас. дорогие товарищи, за внимание,
2о свидания! Спокойной ночи.

О предстоящем официальном 
визите премьер-министра 

Демократической Республики 
Вьетнам товарища Фам Ван Донга 

в Советский Союз
В целях дальнейшего укреп

ления и развития отношений 
дружбы и братского сотрудни
чества между Ск)ветским Сою
зом и Демократической Респуб
ликой Вьетнам, по приглаше
нию Советского правительства

с 26 июня по 5 июля с. г. в 
СССР будет находиться с офи
циальным визитом правитель
ственная делегация Демократи
ческой Республики Вьетнам во 
главе с премьер-министром то
варищем Фам Ван Донгом.

Горячее одобрение ленинградцев
ЛЕНИНГРАД, 15 июня. (ТАСС). Как 

только диктор объявил о том, что по радио 
и телевидению будет транслироваться вы
ступление Председателя Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущева о встречах и беседах с 
президентом США Дж. Кеннеди в Вене, ра
бочие вечерней сиены Металлического заво
да стали собиратьсл у репродукторов.

Внимательно слушали выступление гла
вы Советского правительства, а потом ожи
вленно обменивались мнениями рабочие од
ного из крупнейших цехов предприятия —  
паротурбинного.

—  Во время переговоров в Вене. —  ска
зал карусельщик Н. Ф. Фоменков. — выяв
лены точки зрения по вопросам, которые 
все еще разъединяют наши страны. Ни для 
кого не секрет, что отношения между СХХР

и США оставляют желать много лучшего. 
Мы, рабочие, приветствуем встречу в Вене, 
как первую попытку установить личные 
контакты между президентом США и Пред
седателем Совета Министров СССР. Вместе 
с Н. С. Хрущевым мы считаем, что эта 
встреча бы.та нужной и полезной.

Мастер заточного участка И. В. Пахомов 
сказал товарищам:

—  Во время бесед в столице нейтральной 
Австрии обе стороны не избегала поста
новки и обсуждения острых тем. Состоялся 
откровенный деловой разговор по самым 
животрепещущим вопросам современности. 
Это будет, безусловно, иметь немаловажное 
значение для дальнеГииего развития мир
ных отношений между нашими странами.

—  Мы, советские люди, —  заявил то
карь-расточник Н. М. Рогалев. —  целиком

и полностью поддерживаем позицию, заня
тую Никитой Сергеевичем Хрущевым во 
время его переговоров с Джоном Кеннеди. 
Ведь это последовательная мирная полити
ка. которую партия проводит в жизнь с са
мого качала существования Советского госу
дарства.

Рабочие всех вечерних смен ленинград
ских предприятий слушали по радио и . 
смотрели по телевидению выступление Ни-'’*  
киты Сергеевича. На улицах и проспектах, 
площадях, набережных трудящиеся города 
Ленина внимательно ловили каждое слово 
гл^вы Советского правительства, одобряя 
аплсдйсментами его слова с стремлении со
ветского народа к миру, к мирному сосуще
ствованию с другими народами земного ша
ра.
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О работе партийных организаций по воспитанию кадров в духе 
строжайшей ответственности за выполнение планов и принятых

социалистических обязательств
Как шошалось в нашей газете, 

15 июня состоялся VI пленум Том
ского обкома КПСС, обсудивший воп
рос «О работе партийных организа
ций по воспитанию кадров в д у ^  
сц<рожайшей ответственности за оьЦ 
волнение планов и принятых социа^ 
лвстическиі обязательств». С докла
дом выступил первый секретарь об
кома партии тов. И. Т. Марченко. В 
своем докладе он сказал;

Советский народ под руководством 
Еоммунистической партии добился 
выдающихся успехов во всех обла
стях политической, хозяйственной и 
культурной жизни и успешно осуще- 
сталяет семилетний план.

Большая заслуга в этом принадле
жит нашим кадрам.

От способностей, знаний и энергии 
партийных, советских, профсоюзных 
и хозяйственных руководителей во 
многом зависят успехи борьбы за 
семилетку. Сейчас они должны орга
низовать активную, настойчивую 
борьбу трудящихся каждого города и 
района, каждого предприятия, колхо
за и совхоза за досрочное выполнение 
государственных планов и принятых 
социалистических обязательств.

Трудящиеся нашей области, идя 
навстречу XXII съезду партии, при
няли на себя повышенные социали
стические обязательства. Рабочие, 
внженерно-технические работники я 
служащие предприятий совнархоза 
решили досрочно, к  27 декабря, вы
полнить годовой план по производст
ву валовой продукции и дать сверх 
плана продукции на 3.600 тысяч 
рублей, в том числе ко дню открытия 
XXII съезда КПСС —  на 2.800 тысяч 
рублей.

Высокие обязательства на 1961 
год взяли труженики сельского хо
зяйства: продать государству 5,6
миллиона пудов зерна. 23,6 тысячи 
тонн мяса. 92,9 тысячи тонн молока, 
16,8 мнл.іиона штук яиц и 210 
тонн шерсти.

Борьба за досрочное выполнение 
заданий сеиилетнего плана и социа
листических обязательств является 
главной задачей областной партийной 
организации, составляет основу всей 
нашей политической и организатор
ской работы.

Областной комитет партии, горко
мы, многие райкомы партии и пер
вичные парторганизации, выполняя 
решения XXI съезда и последующих 
Пленумов ЦК КПСС, улучшили рабо
ту с людьми, стали больше уделять 
внимания воспитанию, идейной за
калке кадров, повышению их ответ
ственности за решение задач, постав
ленных партией и правительством, за 
выполнение государственных планов 
и социалистических обязательств.

Промышленность области план 
пяти месяцев этого года выполнила 
на 100,8 процента, рост промышлен
ного производства по сравнению с 
соответствующим периодом прошлого 
года составил 14,7 процента.

Неплохо поставлена организатор
ская и политическая работа с людьми 
по мобилизации их на выполнение 
принятых социалистических обяза
тельств в партийных организациях 
манометрового, электролампового и 
подшипникового заводов, стройуправ
ления ГРЭС-ІІ, Орловского леспром
хоза и ряда других предприятий.

Выполняя решения январского 
Пленума ЦК КПСС, многие райкомы 
партии и партийные организации 
колхозов и совхозов несколько улуч
шили воспитаігае колхозников, рабо
чих совхозов, руководящих колхоз
ных кадров в духе высокой дисцип
лины и ответственности за поручен
ное дело.

Например, Божевниковский район 
I  прошлом году успешно справился с 
уборкой урожая, перевыполнил госу
дарственный план продажи государ
ству хлеба, ^яса, молока. Колхозы 
района организованно провели зи
мовку скота, первыми в области нын
че завершили сев яровых культур.

Улучшил работу по подбору и вос
питанию кадров, по мобилизация их 
на решение неотложных задач Чаин- 
ский райком партии.

Однако областной комитет партии, 
горкомы и многие райкомы КПСС не 
добились повышения ответственности 
многих партийных, советских, хозяй
ственных кадров за судьбу государ
ственных планов и социалистических 
обязательств. Об этом говорят неудов
летворительные показатели работы 
многих промышленных предприятий 
и строек, колхозов и совхозов обла
сти.

В I9 6 0  году из 116 промышлен
ных предприятий совнархоза 41 не 
выполнило плана по валовой продук
ции, 44 —  плана снижения себе
стоимости.

План пяти месяцев текущего года 
вновь не выполнили 48 предприя
тий, что составляет 41 процент к 
общему числу предприятий совнархо
за.

Не выполняют план по выпуску 
валовой продукции в 1961 году заво
ды «Сибэлектромотор», кранового 
электрооборудования, режущих ин
струментов и некоторые другие круп- 
вые предприятия.

В срыве плана производства многи
ми предприятиями в значительной 
мере повинны совнархоз и, в первую 
очередь, руководители управления 
электротехнической и металлообраба
тывающей промышленности.

Серьезные недостатки продоляса- 
ют иметь место в работе местной про
мышленности облисполкома.

Исполком областного Совета, руко
водители управлений местной про
мышленности н бытового обслужива
ния населения по-настоящему в ра
боту руководимых ими предприятии 

,ме вникают, очень слабо занимаются 
'подбором и воспитанием кадров в ду
хе строжайшего соблюдения государ- 
ствешой дисциплины, безусловного 
выполнения планов и социалистиче
ских обязательств.

Лесозаготовители области приняли 
обязательство дать в этом году сверх 
плана 60 тысяч кубометров леса. Но 
план пяти месяцев выполнен толь
ко на 97 процентов, государству не
додано более 70 тысяч кубометров 
леса. Из 23 леспромхозов план пяти 
месяцев выполнили только 7 лес
промхозов.

На многих лесозаготовительных 
предприятиях комбината «Томлес» 
продолжают иметь место крупные не
достатки в организации производства 
и труда, использовании рабочей силы 
и техники, плохо изучаются и внед
ряются достижения новаторов произ
водства, передовые методы труда. 
Хозяйственные руководители, пар
тийные и профсоюзные организации 
ряда леспромхозов плохо организуют 
массово-политическую, воспитатель
ную работу в коллективах, мало 
заботятся о создании рабочим нор
мальных жилищно-бытовых и ПРО’ИЗ- 
водственных условий.

Руководители комбината «Томлес» 
неудовлетворительно вьгаолняют ре
шение пленума обкома КПСС о рабо
те лесозаготовительных предприятий 
области, не принимают необходимых 
мер к  ликвидации отставания лесной 
щижышлениости.

Мы имеем все возможности быст
ро устранить недостатки в работе 
предтрриятий совнархоза и облиспол
кома. Для этого нужно, чтобы горко
мы и райкомы партии, совнархоз, 
^лисполком и их управления улуч
шили руководство предприятиями, 
доходили до каждого из них,^повы
сили требовательность к  хозяйствен
ным руководителям, инженерно-тех
ническим работникам и партийным 
организациям за выполнение планов 
и принятых обязательств.

В области неудовлетворительно 
выполняется план промышленного, 
жилищного и культурно-бытового 
строительства. План строительно
монтажных работ за пять месяцев 
выполнен на 84 процента, в том чис
ле по совнархозу —  на 82 процента.

Плохо ведется строительство школ 
и детских учреждений. .

Особую тревогу вызывает ход жи
лищного строительства. За пять меся
цев сдано в эксплуатацию всего 
10.700 квадратных ме-іров жилой 
площади, что составляет 7,5 процен
та годового плана.

Строительный трест ІМІ 97 план по 
освоению средств на жилищное стро
ительство за пять месяцев текущего 
года выполнил только на 70 процен
тов и сдал в эксплуатацию всего 841 
квадратный метр жилой площади 
вместо 11.550 квадратных метров по 
плану первого полугодия. Руководи- 
те.тн треста тт. Гольдштейн и Булы
чев, начальники УНР, партийные и 
профсоюзные организации управле
ний треста смирились с серьезными 
недостатками в организации труда 
строителей, использовании строитель
ных механизмов. Все это приводит к 
частым простоям рабочих и техники, 
низкой производительности труда, 
большой текучести кадров.

Строительный трест Xs 98 пятиме
сячный план по освоению средств на 
жилищное строительство выполнил 
только на 57 процентов, в ЭЕИплуата- 
цию не сдал ни одного квадратного 
метра жилья. Срыв плана промыш
ленного, жилищного и культурно-бы
тового строительства объясняется 
прежде всего тем, что у руководите
лей этого треста тт. Липницкого и 
Сухомлинова притупилось чувство 
ответственности за выполнение плана 
и принятых обязательств. Они прими
рились с крупныші недостатками и 
пустили на самотек выполнение .пла
на строительства жилья.

Неудовлетворительно работает и 
трест «Стройдеталь» (управляющий 
тов. Жилкин). Не справляются с вы
полнением планов капитального 
строительства трест «Томскстрой» 
(управляющий то^. Исаков), строи
тельный участок 10 треста 
«Томсктралсстрой» (начальник тов. 
Кудрявцев) и другие.

Вопросам капитального строитель
ства крайне мало уделяют внимания 
руководители совнархоза и работни
ки управления строительства и про
мышленности строительных материа
лов.

В плохой работе по капитально
му строительству повинны также 
Томский горком и промышленно- 
транспортный отдел обкома партии, 
которые слабо контролируют дея
тельность строительных организаций, 
мало оказывают помощи партийным 
организациям строек.

Совнархоз, хозяйственные руково
дители и партийные организации 
строителыіых трестов я  УНР, партий
ные и советские органы должны 
устранить серьезные недостатки в 
организации труда на стройках, в 
использовании техники, людских и 
материально-технических ресурсов, 
привести в действие все резервы 
строительного производства и обеспе
чить безусловное выполнение госу
дарственного плана по освоению ка
питаловложений и вводу в действие

новых проязводственных мощностей, 
жилых домов, школ, детских и куль
турно-бытовых объектов.

Особого внимания заслуживает во
прос о работе партийных, советских 
и сельскохозяйственных органов, ру
ководителей и партийных организа
ций колхозов и совхозов по выпол
нению решений январского Пленума 
ЦК КПСС.

Па 10 июня полугодовой план про
дажи мяса выполнен па 43,6 процен
та. Государству продано иа 560 тонн 
мяса меньше, чем за это же время в 
прошлом году. Молчановсюий район 
план заготовок мяса выполнил всего 
на 32 процента, Ларбитский —  на 
26, Каргасокский —  на 20 процен
тов.

Полугодовой план заготовок моло
ка по области выполнен на 76,3 про
цента. По сравнению с соответству
ющим периодом прошлого года заго
товлено молока на 2.200 тонн боль
ше, Но этот рост нельзя признать 
удовлетворительным. Кривошеинсшй 
район полугодовой план выполнил 
только на 71 процент, Туганский — 
на 67 процентов. Пышкино-Тротшкий 
—  на 66 процентов.

В колхозах и совхозах области не
допустимо медленными темпами, не 
обеспечивающими выполнения обя
зательств, растет поголовье свиней, 
а в Асиновском, Кривошеянском, 
Каргасокском, Парабельском и Том
ском районах поголовье свиней даже 
не достигло уровня соответствующе
го периода прошлого года.

Медленно растет поголовье круп
ного рогатого скота и особенно коров. 
За пять месяцев этого года поголовье 
коров в колхозах и совхозах обла
сти увеличилось на 2.430 голов, то 
есть всего на пять процентов. В 
Пышкино-Троинком и Кривошеии- 
ском районах рост поголовья 
коров составил всего 4 процента, 
Бакчарском и Зырянском —  3, 
Александровском —  2, Каргасокском, 
Молчановском, Парабельском и Те- 
гульдетеком районах —  1 процент, а 
в совхозах КоЛ'Пашевского района по 
головье коров за это же время умень
шилось. В ряде районов, особенно в 
Зырянском и Парабельском, продол
жается порочная практика растран
жиривания коров.

Многие райкомы партии и райис
полкомы, партийные организации, 
правления волкозов и руководители 
совхозов не осуществляют постоянно
го контроля за выполнением обяза- 
те.льств каждым колхозом и совхо
зом, каждой бригадой й фермой, не 
привлекают к  этой работе широкую 
общественность, актив. Эти вопросы 
редко обсуждаются на пленумах и за
седаниях бюро райкомов партии, сес
сиях местных Советов и собраниях 
коммунистов. Выполнение обяза
тельств слабо освещается в печати, 
наглядной агитации, по местному ра
диовещанию, агитаторами и пропа
гандистами.

Серьезные недостатки в руковод
стве сельским хозяйством, в органи
зации работы с людьми по выполне
нию принятых обязательств допуска
ют Кривошеинский райком^ партии и 
райисполком (секретарь райкома тов. 
Агашев, председатель райисполкома 
тов. Ковалев), Пышкино-Троицкий 
(секретарь райкома партии тов. Гал- 
ков, председатель райисполкома тов. 
Ведерников) и некоторые другие рай
комы КПСС и райисполкомы.

Областной комитет партии и его 
отделы, облисполком и его управле
ния недостаточно осуществляют конт
роль за выполнением планов и при
нятых обязательств в районах, сов
хозах и колхозах, допускают низкую 
требовательность к  отдельным работ
никам, не обеспечивающим поручен
ные им участки работы.

Вновь созданные сельскохозяйст
венные органы: областное управле
ние сельского хозяйства (начальник 
тов. Оскарев), областное объединение 
«Сельхозтехника» (председатель тов. 
Меерченко), трест совхозов (ди
ректор тов. Либа), областное управ
ление заготовок (начальник тов. Ал
тухов) —  медленно перестраивают 
свою работу, слабо связаны с колхо
зами и совхозами, не вникают глубо
ко в дело.

Важнейшая, первоочередная задача 
областного и районных комитетов 
партии, облисполкома и райисполко
мов, руководителей и партийных ор
ганизаций колхозов и совхозов, всех 
работников сельского хозяйства — 
обеспечить безусловное выполнение 
полугодового плана и обязательств по 
производству и продаже государству 
продуктов сельского хозяйства, воз
главить -цзудовой подъем тружеников 
села, вызванный решениями январ
ского Пленума ЦК и подготовкой к 
XXII съезду КПСС.

В этом году колхозы и совхозы 
области более организованно и в срок 
провели весенне-полевые работы. 
Задача состоит в том, чтобы без про
медления организовать уход за посе
вами. Нужно обратить особое внима
ние на тщательную обработку посе
вов кукурузы и сахарной свеклы, 
ускорить ремонт комбайнов и другой 
уборочной техники с тем, чтобы ор
ганизованно вступить в уборку уро
жая.

Максимум внимания мы должны 
сосредоточить на заготовке кормов 
для общественного животноводства. 
Для обеспечения общественного ско
та кормами нужно заготовить 359 
тысяч тонн сена и 744 тысячи тонн 
сочных кормов. Это очень большая

работа. Нужно без промедления при
ступить к  заготовке силоса.

Летний период являетйя решаю
щим в получении высоких надоев мо
лока. Надо так организовать летнее 
содержание коров, чтобы за пастбищ
ный период получить не менее 1.200 
—  1.400 килограммов молока от 
каждой фуражной коровы.

Выполняя решения январского 
Плеігума ЦК КПСС, райкомы партии 
и райисполкомы, партийные органи
зации колхозов и совхозов должны 
прежде всего держать курс на вне
дрение в производство передового 
опыта, на передовиков сельскохозяй
ственного производства, на маяки, 
которые указывают путь к  образцово
му ведению сельского хозяйства и 
высокой производительности, доби
ваться подтягивания отстающих до 
уровня передовых. Серьезное внима
ние нужно обратить на распростране
ние почина серпуховчан.

У нас в области за последнее вре
мя создано 14 совхозов. Работа их 
требует пристального внимания со 
стороны партийных и советских орга
нов, им зіужно больше оказывать 
помощи, и прежде всего, в укрепле
нии кадрами, в проведении специа
лизации хозяйств, настойчиво доби
ваться снижения себестоимости сель
скохозяйственной продукции.

Наша партия всегда придавала и 
придает исключительно важное зна
чение воспитанию кадров в духе 
строжайшего соблюдения партийной 
и государственной дисциплины, че
стности и правдивости. У нас, 
к  сожалению, есть еще отдельные ра̂  
ботнйки, которые забывают о своей 
ответственности за порученное дело 
склонны к  пустозвонству, к  приукра
шиванию положения дел и замазыва
нию недостатков. Не прилагая сил и 
старания для выполнения планов и 
обязательств, они обрекают дело на 
провал, а чтобы создать видимость 
благополучия и уйти от ответствен
ности, становятся на путь всякого 
рода махинаций, приписок, обмана 
государства.

Факты очковтирательства и припи
сок в прошлом году были установле
ны в Пышклно-Троицком, Кривоше- 
инском, Туганском районах. В этом 
году вскрыты факты очковтиратель
ства, обмана государства в Молчанов
ском районе. Здесь на мясоиолзаводе 
путем выписки бестоварных квитан
ций совершены приписки в государ
ственной отчетности 400 центнеров 
мяса и 139 центнеров молока.
' Факты' приписок, обмана госу
дарства установлены в ряде строи
тельных организаций и промышлен
ных предприятий. В 1960 году в 
строительных организациях области 
завысили объем строительно-монтаж
ных работ более чем на 9 миллионов 
рублей (в старом масштабе цен). 
Только в первом квартале текущего 
года в 11 строительных организаци
ях, из 12 проверенных, выявлены 
приписки к выполненному объему 
строительно-монтажных работ более 
чем на 120 тысяч рублей (в новом 
масштабе цен).

Некоторые руководители лесозаго
товительных и сплавных предприя
тий комбината «Томлес», чтобы 
скрыть потери и недостачи древеси
ны, при отгрузке ее потребителям до
пускают приписки в фактурах. Так, 
например, Усть-Чулымская сплавкон- 
тора (директор тов. Иванов) в 1960 
году выписала фиктивных документов 
на 16.400 кубометров леса, в Карга- 
сокском леспромхозе (директор тов. 
Анисимов) выписали фиктивных до
кументов почти на 20 тысяч кубомет
ров леса. Факты приписок, обмана 
государства имели место и в некото
рых других предприятиях и органи
зациях.

Горкомы и райкомы КПСС, партий
ные организации, опираясь на широ
кую общественность, профсоюзные и 
комсомольские организации, должны 
настойчиво добиваться быстрейшего 
искоренения этого зла, обеспечить 
строжайший контроль за выполнени
ем директив партии и правительства. 
Надо установить постоянный конт
роль за ходом выполнения планов, за 
правильной оценкой результатов хо
зяйственной деятельности, достовер
ностью отчотных данных; виновных в 
очковтирательстве, приписках при
влекать к суровой ответственности, 
принять меры к  тому, чтобы исклю
чить в дальнейшем всякую возмож
ность приписок, очковтирательства и 
других фактов обмана государства.

Центральный Комитет КПСС неод
нократно указывал на необходимость 
совершенствования и повышения 
культуры в работе советского аппа
рата. Однако в отдельных организа
циях области находятся люди, кото
рые спустя рукава относятся к  вы
полнению директив партии и прави
тельства, не осуществляют контроль 
за их исполнением, невнимательно 
относятся к  просьбам и запросам тру
дящихся, допускают бюрократизм, 
канцелярщину, волокиту. Много фак
тов низкой государственной дисцип
лины, безответственного отношения к 
порученному делу вскрыто за послед
нее время в аппарате Томского сов
нархоза.

Воспитание людей, наших кад
ров в духе строжайшей ответст
венности за порученное дело, выпол
нение государственных планов и обя
зательств надо рассматривать как 
важнейший, решающий участок пар
тийной работы.

Партийные организации должны 
улучшить контроль за выполнением 
директив партии и правительства, за 
деятельностью хозяйственных орга
нов. Требовательность и контроль за 
работой, хорошо поставленная про
верка исполнения обеспечат успеш
ное претворение в жизнь партийных 
и государственных решений, укре- 
пяу дисциплину и организованность, 
поднимут творческую инициативу 
масс.

Огромное значение для воспита
ния кадров имеет критика и самокри
тика. наше испытанное оружие в 
борьбе с недостатками. Мы должны 
создать в каждой организации обста
новку нетерпимости к  недостаткам, 
смело развертывать критику и само
критику.

Горкомы и райкомы партии долж
ны всемерно повышать боевитость 
каждой партийной организации, под
нимать активность коммунистов в 
борьбе с недостатками.

Необходимо постоянно совершенст
вовать идейную закалку кадров. У 
нас еще немало таких руководителей, 
которые не работают над повышени
ем своего идейного уровня, отстраня
ются от политической работы, не вы
ступают с докладами и беседами пе
ред трудящимися. Такие руководите
ли, как правило, теряют связь с на
родом, отрываются от коллектива, и 
это наносит огромный вред организа
торской и политической работе 
людьми.

Областной комитет партии, горко
мы и райкомы КПСС должны улуч
шить работу по подбору и воспита
нию кадров советских, профсоюзных 
и комсомольских работников, и осо
бенно председателей колхозов и ди
ректоров совхозов, воспитывать их в 
духе строжайшего соблюдения пар
тийной и государственной дисципли
ны. непримиримого отношения к  не
достаткам.

Мы находимся накануне XXII съез
да партии. Хорошо подготовиться к 
нему— значит, прежде всего, обеспе
чить новые успехи в хозяйственном 
и культурном строительстве, в раз
витии промышленности и сельского 
хозяйства. Выполнить и перевыпол
нить государственные планы и со
циалистические обязательства, при
нятые на 1961 год, —  вот чем дол
жен жить каждый коммунист, к а р  
дый трудящийся области.

После доклада начались п]
Выступающие отметили, что 

ближе предстоящий XXII съезд 
КПСС, тем ярче разгорается пред
съездовское соревнование тружени
ков области.

Выполняя решения XXI съезда 
КПСС и последующих Пленумов ЦК, 
партийные организации области по
стоянно совершенствуют методы ру
ководства, повышают чувство ответ
ственности у работников за выпол
нение планов и обязательств, укреп
ляют дисциплину и организэван- 
ность, развивают творческую ини
циативу трудящихся.

Однако в центре внимания участ
ников пленума были недостатки, не
решенные вопросы. Указывалось на 
необходимость улучшить воспитание 
кадров й духе высокой ответст
венности за выполнение  ̂ государст
венных планов и обязательств. 
Отмечалось, что ерьге государст
венных планов, невыполнение обя
зательств рядом предприятий, колхо
зов, совхозов является результатом 
ослабления работы с людьми, безот
ветственного отношения некоторых 
руководителей к  порученному делу.

На пленуме была дана принци
пиальная оценка фактам очковтира
тельства, обмана государства, допу
щенным некоторыми работниками.

Необходимо, говорили участники 
пленума, всемерно укреплять пар
тийную и государственную дисцип
лину. Все возможности для безус
ловного выполнения государственных 
планов и обязательств, взятых тру
дящимися области в третьем году 
семилетки, есть. Надо их по-хозяй
ски использовать.

Первым в прениях выступил сек
ретарь Томского горкома КПСС тов. 
Бортников.

Промышленность Томска пере
выполнила план пяти месяцев. На 
предприятиях города все настойчи
вее внедряется автоматика, осуще
ствлен выпуск новых видов продук
ции. Ширится движение за коммуни- 
стинеский труд.

Среди участников предсъездовско
го соревнования все больше нахо
дят поддержку почин серпуховчан, 
замечательная инициатива коммуни
ста Н. Поповой с манометрового за
вода и другие славные начинания. 
Многие трудящиеся города решили 
открытие партийного съезда отме
тить личным трудовым подарком.

Однако за общим выполнением 
плана промышлоннос'гью города кро
ются серьезные недостатки в работе 
отстающих фабрик и заводов. 11 
предприятий не выполнили государ
ственного плана пяти месяцев. Сре
ди них заводы «Сибэлектромотор», 
кранового электрооборудования, ре
жущих инструментов и другие. Ряд 
предприятий не справился с заданием 
по росту производительности труда, 
снижению себестоимости выпускае
мой продукции.

Совершенно неудовлетворительно 
работают строительные организации 
города.

Отдельные руководители встают 
на путь обмана, очковтирательства. 
Так, руководители Томских цент
ральных ремонтно-механических ма
стерских в корыстных целях допу
стили приписки в выполнении пла
на. Подобные факты имели место на 
дрожжевом заводе и фабрике «Крас
нодеревец».

Бюро горкома КПСС, совет народ
ного хозяйства слабо воспитывают 
кадры в духе строжайшего соблюде
ния партийной и государственной 
дисциплины, порой терпимо относят
ся к  фактам расхлябанности, неор
ганизованности.

Надо повышать личную ответст
венность каждого работника за пору
ченное дело.

Секретарь партийного комитета 
Рыбаловского совхоза Томского рай
она тов. Крысин сообщил в своем 
выступлении, что коллектив совхо
за выполнил обязательства в пер
вом квартале по сдаче государ
ству продуктов животноводства. Это
му способствовало усиление массово- 
политической работы с людьми. На 
собраниях коллектива, партийных 
собраниях регулярно обсуждается ход 
выполнения обязательств.

Для руководящих кадров органи
зован семинар, где они изучают во
просы экономики, достижения науки 
и передовой практики. Регуляр
но проходят совещания с различ
ными категориями работников, орга
низуются взаимопроверки ферм по 
выявлению резервов.

Однако в совхозе все еще боль
шая пестрота в показателях работы 
ферм. На ряде ферм допущен падеж 
скота, низки надои молока. Партко
му надо лучше организовать рас
пространение и внедрение передово
го опыта, чтобы поднять до уровня 
передовиков всех работников совхо 
за, повысить ответственность кадров 
за выполнение планов и обязательств.

Тов. Крысин критикует директора 
Томского гормолзавода тов. Гур- 
жия за то, чтэ плохо организован 
прием молока от совхоза, областное 
объединение «Сельхозтехника» за то, 
что оно плохо обеспечивает совхоз 
кормозаготовительной техникіцй.

Зырянский район выполнил полу
годовое обязательство по продаже 
государству яиц, завершает выпол
нение плана по продаже молока. Од
нако обязательства по продаже мяса 
не выполняются.

Сельское хозяйство района в пос
ледние годы развивается очень мед
ленно.

Выступивший на пленуме секре
тарь Зырянского райкома партии 
тов. Янович указал, что некоторые 
работники сельского хозяйства зара
жены частнособственническими тен
денциями, раздувают личные хозяй
ства и слабо участвуют в обществен
но полезном труде. Партийные 
организации колхозов слабо еще ве
дут повседневную организаторскую 
работу с людьми. В колхозах не хва
тает квалифицированных специали
стов.

Райком КПСС слабо воспитывает 
кадры в духе строжайшего соблюде
ния партийной и государственной 
дисциплины, мирится с безответст
венным отношением к  делу отдель
ных руководителей.

Работники аппарата райкома 
КПСС в последнее время стали более 
конкретно помогать колхозным пар
тийным организациям.

Однако до сих пор мало еще что 
сделано для того, чтобы поднять от
стающие хозяйства до уровня пере
довых.

Областные организации, говорит 
тов. Янович, мало помогают в укреп
лении хозяйств квалифицированными 
кадрами, в механизации трудоемких 
процессов в животноводстве. Отделы 
обкома КПСС должны глубже вни
кать в работу районных партийных 
организаций, оказывать нм постоян
ную помощь.

О творческом энтузиазме, с кото
рым трудится молодежь области в 
дни предсъездовского соревнования, 
рассказал на пленуме секретарь об
кома ВЛКСМ тов. Коньков. Однако ее 
трудовая активность была бы намно
го выше, если бы обком, горкомы и 
райкомы ВЛКСлМ лучше организовали 
молодежь на выполнение ею обяза
тельств третьего года семилетки.

Некоторые партийные организации 
еще плохо заботятся о создании ус
ловий молодым работникам для вы
полнения ими своих обязательств.

В этом году в колхозах и совхозах 
области создано 153 кукурузоводче
ских звена. Но многие из них не 
смогли на высоком агротехническом 
уровне провести весенний сев. Надо 
повышать уровень паотийного руко
водства комсомольскими органігза- 
циямн, постоянно развивать и 
поддерживать инициативу молодежи.

Директор завода «Сибэлектромо- 
тор» тов. Извеков признал справед
ливой критику в адрес руководителей 
завода, содержащуюся в докладе и в 
выступлениях участников пленума.

Пятимесячный план по выпуску 
товарной продукции завод выполнил 
лишь на 97,9 процента. Не выпол
няется задание по росту производи
тельности труда.

Дирекция, п ^ и й н е е  бюро мед.іен- 
но решают многие вопросы техниче
ского прогресса. Для выполнения 
плана этого года было плохо подго
товлено производство. Оборудование 
в ряде цехов неправильно эксплуа
тируется, плохо используются авто
матические .іивии.

Сейчас на заводе разработаны ме
ры для безусловного выполнения го
сударственного плана.

Тов. Извеков говорит, что совнар
хоз еще многое не сделал для четкой 
организации кооперированных поста
вок внутри экономического района, 
медленно решает и некоторые во
просы специализации производства.

Секретарь партбюро ГРЭС-ІІ тов. 
Савенков говорил о большом трудо
вом подъеме ко.ілектива энергетиков, 
включившихся в соревнование в 
честь XXII съезда КЛСС. На пред
приятии ширится движение за ком
мунистический труд. Двум цехам, 
девяш бригадам и сменам присвоено 
звание коллективов коммунистиче
ского труда.

Однако в работе энергетиков есть 
случаи брака, бывают еще аварии. 
Это свидетельствует о том, что пар
тийное бюро, руководство предприя
тия недостаточно воспитывают работ
ников в духе высокой ответственно
сти за порученное дело.

Тов. Савенков указал на необхо
димость быстрейшего завершения 
строительства электростанции.

Секретарь парткома колхоза имени 
XXI съезда КПСС Кожевниковского 
района тов. Москалев рассказал, что 
среди колхозников сельхозартели 
развернулась действенная борьба за 
выполнение решений январского 
Пленума ЦК КПСС, за достойную 
встречу XXII съезда КПСЮ. Колхоз 
перевыполнит свои полугодовые обя
зательства по продаже государству 
продуктов животноводства.

В авангарде соревнующихся идут 
коммунисты. Их в колхозе 107 чело
век. В коллективе развиваются и 
крепнут ростки коммунистического 
отношения к  труду. Широкое распро
странение среди членов артели полу
чил почин серпуховчан. Так, колЯек-' ~ 
тив передовой еловской фермы взял 
шефство над отстающей екимовской 
фермой. Коммунист знатный дояр об
ласти И. Акулов заявиѵд, что он не 
будет считать свои обязательства вы
полненными до тех пор, пока его под
шефные доярки тт. Алексеева и Па- 
хабова также не выполнят обяза
тельств. Но предстоит еще многое 
сделать для более полного использо
вания резервов производства.

Выступающий критиковал руково
дителей областного объединения 
«Сельхозтехника» за то, что они пло
хо снабжают ко.тхозы запасными ча
стями для машин.

Секретарь Парбигского райкома 
партии тов. Мартеиьянов сказал, что 
в районе выросла группа опытных 
руководителей колхозного производ
ства, умелых организаторо-в.

Колхозы района завершили выпол
нение полугодового плана продажи 
молока государству. Обязательства 
по продаже молока будут перевыпол
нены. Сейчас среди пастухов и доя
рок развернулось соревнование за 
получение в летний период по пуду 
молока на фуражную корову.

Однако район не выполняет обяза
тельства по продаже государству мя
са. Райком КПСС, правление колхоза 
допустили серьезные ошибки в раз
витии свиноводства.

Много недостатков в воспитании 
кадров. Есть позорные случаи обма
на, очковтирательства.

Бюро райкома КПСС необходимо 
повысить требования к  каждому ра
ботнику за выполнение обязательств.

Тов. Мартемьянов сделал ряд кри
тических замечаний в адрес област
ных организаций. Работники отделов 
обкома КПСС, отделов и управлений 
облисполкома, сельскохозяйственных 
органов редко бывают в районе, не 
выступают с лекциями, докладами о 
достижениях науки и передовой 
практики перед тружениками се.та. 
Работники отдела сельского хозяйст
ва обкома КПСС должны лучше на
правлять работу сельскохозяйствен
ных органов.

Вот.уже второй год не справляет
ся с выполнением государственных 
планов Асиновскнй лесоперевалочный 
и деревообрабатывающий комбинат.
О причинах отставания предприятия 
рассказал на пленуме секретарь парт
кома комбината тов. Васильев.

У ряда руководящих работников 
комбината принижено чувство ответ
ственности за выполнение планов и 
обязательств. Партком слабо воспи
тывает кадры, терпимо относится к  
фактам неорганизованности, недис
циплинированности. Отдельные ра
ботники допускают факты очковтира
тельства. Много недостатков в мас
сово-политической работе с людьми. 
Партийная организация комбината не 
добилась широкого размаха соревно
вания за коммунистический труд.

(Окончание на 4-й стр.).
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(Окончание. Начало на 3<й стр.).

Серьезным тормозом является мед
ленное строительство завода домо
строения и восьмирамного лесопиль
ного цеха. Руководители совнархоза, 
комбината «Томлес» не принимают 
действенных мер для быстрейшего 
завершения строительства.

Руководитель группы комиссии 
светского контроля Совета Минист
ров РСФСР по Новосибирской и Том- 
:ской областям тов. Овчинников в 
своем выступлении рассказал о фак
тах неправильного отношения руко
водителей Томского совнархоза к  вы
полнению некоторых постановлений 
вышестоящих органов, о низком 
уровне государственной дисциплины 
у  части работников совнархоза.

Совет народного хозяйства не при
нял мер к  исполнению ряда постанов
лений Совета Министров РСФСР. В 
•совнархозе не установлен строгий 
контроль за рассмотрением жалоб и 
писем трудящихся, рекламаций 
предприятий. Слабо организована 

; проверка фактического исполнения 
- де.ча. Нередко жалобы для принятия 
мер направляются работникам, непо
средственно ответственным за недо
статки. отмеченные в жалобах.

В совнархозе допускают наруше
ния финансовой дисциплины, нару
шается штатное расписание.

Нарушается государственная дис- 
^диплина при приеме строящихся объ- 
’ ектов. На ряде предприятий в тече
ние продолжительного времени экс
плуатируются производственные кор
пуса, еще не принятые государствен
ной комиссией. Есть факты очко- 

• втирательства. Так. 31 декабря про- 
ѵшлого года строительным трестом 

98 были сданы в эксплуатацию 
неготовые 13 жилых домов.

В докладе, в прениях резкой кри- 
•тнке были подвергнуты руководители 
І’многих строительных организаций и, 
'*в частности. УНР-787, ведущего в 
основном строительство жилья и дет- 

,ских учреждений. В своем выступле- 
-нии начальник УНР-787 тов. Калаба 
признал згу критику справедливой.

На строительнііх площадках мед
ленно внедряются индустриальные 
методы строительства, слабо органи
зована борьба за улучшение каче- 

' ства работ. Стройки неудовлетвори
тельно снабжаются материалами. Вы- 

■ ступающий предлагает организовать 
. на лесозаготовительных предприя
тиях изготовление паркетных щитов. 

\ Управления совнархоза, заказчики 
'слабо помогают строительным орга
низациям.
 ̂ Сейчас на одной из строительных 
площадок внедряется поточно-ско
ростное строительство, что позво- 
^лит резко повысить темпы и улуч- 
^ййть качество строительных работ.

Заместитель председателя совнар
хоза тов. Быков отметил, что про
мышленность экономического района 
из года в год повышает объем выпу
ска продукции. Растет производи
тельность труда, снижается себестои
мость продукции.

Однако в работе промышленности 
совнархоза имеются крупные недо
статки. Совет народного хозяйства 
нерегулярно рассматривает коренные 
вопросы работы промышленности и 
строительства, глубоко не анализиру
ет причины отставания ряда пред
приятий. Отдельные работники сов
нархоза плохо знают дело, наруша
ют государственную дисциплину.

Руководители совнархоза не предъ
являют должной требовательности

руководящим кадрам отстающих 
предприятий.

На одном из заседаний соівета на
родного хозяйства директор Асинов- 
ского леспромхоза тов. Губинский за
верял. что предприятие успешно вы
полнит майский план. Однако он ни
чего не сделал, чтобы сдержать свое 
слово. Майский план леспромхоз не 
выполнил.

В неприглядной роли обещалкиных 
выступают многие руководители 
строительных организаций.

Совнархоз должен принять меры, 
обеспечивающие безусловное выпол
нение обязательств и государствен
ных планов по всем показателям 
каждым предприятием. Особое внима
ние надо обратить на улучшение ка
питального строительства и лесозаго
товок.

Председатель облисполкома тов. 
Васильев отметил, что обязательства 
области по продаже государству про
дуктов сельского хозяйства выпол
няются неудовлетворительно. Райко
мы КПСС, райисполкомы должны 
принять действенные меры для уве
личения производства молока, повы
шения его товарности, усиления за
готовок молока у индивидуальных 
сдатчиков. Необходимо резко увели
чить производство мяса и его заго
товки.

Следует улучшить работу загото
вительных органов, деятельность 
предприятий управления мясной и 
молочной промышленности со-внархо- 
за.

Тов. Васильев говорит, что (руко
водители ряда районов не заботятся 
о развитии семеноводства в колхозах 
и совхозах. В Чаинском. Тутанском, 
КожевнйкоБском и ряде других рай
онов мало площадей засевают сорто
выми семенами. В каждом районе 
надо выращивать семена в достатоЧ’ 
ном для посева количестве.

В нашей области создано 16 опыт- 
нонпоказательных хозяйств. Им нуж
на постоянная помощь со стороны об- 
ла-стного управления сельского 
зяйства, райко.чов КПСС, райиспол- 
комо-в. Эти хозяйства следует укре
пить наиболее квалифицированными 
кадрами специалистов.

Неудовлетворительно идет в обла
сти подготовка техники к  сеноубо
рочным и хлебоуборочным работам. 
Особенно плохо готовятся к  уборке 
колхозы и совхозы Зырянского. Ча- 
инского. Колпашевского районов. Ма
ло помогают колхозам и совхозам в 
обеспечении их уборочными машина
ми и запасньгаи частями работники 
областного объединения «Сельхозтех
ника». Работники сельскохозяйствен
ных органов должны быстрее пере
страивать свою деятельность, чаще 
бывать в районах, проявлять больше 
инициативы в работе.
 ̂ В области есть все возможности 
для безусловного вьшолнения обяза- 
теѵтьств по продаже государству про
дуктов сельского хозяйства. Надо 
полнее использовать их.

V
Пленум обкома КПСС обязал пар

тийные организации поднять уровень 
организаторской и политической ра
боты среди трудящихся и на основе 
улучшения воспитания людей обеспе
чить выполнение планов и социали
стических обязательств, добиться, 
чтобы каждое предприятие и строй
ка, каждый колхоз и совхоз области 
встретили новыми трудовьгаи успеха-

ВОЛЯ СОВЕТСКОГО СОЮЗА 
К МИРУ НЕПОКОЛЕБИМА

Новое доказательство 
миролюбия СССР

СОФИЯ. 16 июня. (ТАСС). Ты
сячи болгарских граждан с огром
ным интересом слушали вчера вы
ступление Н. С. Хрущева, трансли
ровавшееся по со<^йскому радио. 
Как сообщает Болгарское телеграф
ное агентство, с одоіЗрением были 
встречены слова главы Советского 
правительства о том, что важней
шая проблема современности —• 
проблема разоружения — может 
быть разрешена в том случае, если 
будут приняты советские предло
жения о всеобщем и полном раз
оружении, и что если западные го
сударства согласятся на разоруже
ние. то Советский Союз готов при
нять любую систему контрюля.

Интерес вызвало заявление 
Н. С. Хрущева о том, что прекра
щение испытаний ядерного оружия 
само по себе не приведет к пред
отвращению угрозы ракетно-ядер
ной войны. Нужно решать обе про
блемы — проблему прекращения 
испытаний и проблему всеобщего и 
полного разоружения.

Оживленно комментируется е 
Болгарии ясная позиция Советско
го Союза по германскому вопросу, 
глубоко волнующему болгарскую 
общественность. Только подписав

Большой 
интерес 

во Франции
ПАРИЖ, 16 июня. (ТАСС). Речь 

главы Советского правительства 
Н. С. Хрущева по радио и телеви
дению вызывает исключительно 
большой интерес во Франции. Еще 
до того, как она была произнесена, 
многие газеты сообщали на видных 
местах о предстоящем выступлении 
Председателя Совета Министров 
СССР, которое ожидалось здесь 
всеми с большим нетерпением.

Речь главы Советского прави
тельства более двух часов занима
ла основное место в передачах 
агентства Франс Пресс. Ей уде
ляется значительное внимание в 
сообщениях по радио и телевиде
нию. Местные радиостанции в сво
их ин(^рмационных бюллетенях 
сообщают своим слушателям о вы 
ступлении главы Советского пра
вительства, кратко резюмируя его 
содержание.

Вчера вечером парижане в тече
ние нескольких минут могли 
деть и слышать Н. С. Хрущева по 
телевидению.

Торговые 
отношения 

между Советским 
Союзом и ФРГ

БОНН, 15 июня. (ТАСС). За
падногерманский бундестаг едино
гласно ратифицировал протокол о 
продлении срока действия соглаше
ния по общим вопросам торговли и 
мореплавания между СССР и ФРГ 
от 25 апреля 1958 года. Протокол 
предусматривает продление срока 
действия соглашения до 31 декаб
ря 1963 года. Списки товаров, при
ложенные к  протоколу, предусмат
ривают поставки из ФРГ в Совет
ский Союз .машин и оборудования, 
металлов, потребительских товаров, 
полуфабрикатов. Советский Союз 
будет поставлять ФРГ каменный 
уголь, нефть, зерно.ми XXII съезд КПСС.

В московском ГОРОДСКОМ СУДЕ
Судебная коллегия по уголовным 

Уделам Московского городского суда 
под председательством председателя 
Московского городского суда тов. 
Громова Л. А. с участием народных 
заседателей тт. Александрова А. М. и 
Громакова А, И. с 31 мая по 15 июня 
1961 года рассмотрела в открытом 
судебном заседании уголовное дело по 
обвинению Рокотова Я, Т., Файби- 
шенко В. П., Эдлис Н. И., Лагу
на И. И., Паписмедова Я, 0., Папи- 
смедова Ш. 0., Паписмедова И, М. и 
Ризвановой М. Л., прив.теченных к 
уголовной ответственности Комитетом 
государственной безопасности при 
(Зовете Министров Союза ССР за на
рушение правил о валютных опера
циях и спекуляцию валютными цен
ностями.

Государственное обвинение по делу 
в суде поддерживал старший помощ
ник Генерального прокурора (Зоюза 
ССР государственный советник юсти
ции 2 класса Терехов Г. А.

Защиту обвиняемых в суде осуще
ствляли адвокаты Московской город
ской коллегии адвокатов Рогов Н. И., 
Шафир В. С., Клибанер И. Н., Швей- 
ский В. Я., Хейфиц В. С., Левен- 
сон Д. С. и адвокат Тбилисской го
родской коллегии адвокатов Баазо- 
ва Ф. Д,

На заседаниях суда присутствова
ли представители общественности 
гор. Москвы, рабочие и служащие 
предприятий и учреждений.

В ходе судебного разбирательства 
были полностью подтверждены мате
риалы предварительного следствия, 
изобличающие обвиняемых Роиотова, 
Файбишенко, Эдлис и других в том, 
что они, нарушая правила о валют

ных операциях, в целях наживы 
систематически скупали в крупных 
размерах у иностранцев и отдельных 
советских граждан в Москве и других 
городах СССР иностранную валюту и 
золотые монеты, а затем перепрода
вали их по спекулятивным ценам.

Как установлено судом, привлечен
ные к  уголо-вной ответственности ли
ца за сравнительно короткое время 
скупили и перепродали иностранной 
валюты и золотых монет в общей 
сложности более чем на 20 миллио
нов рублей (в старых деньгах). Пре
ступная деятельность обвиняемых 
являлась источником нетрудового до
хода определенного круга лиц, спо
собствовала нелегальному вывозу со
ветских денег и иностранной валю
ты за границу, развитию контрабан
ды и спекуляции товарами.

В процессе рассмотрения дела в 
суде установлено, что подсудимые не 
желали честно трудиться в интересах 
общества, вели паразитический образ 
жизни, путем спекуляции валютой 
извлекали нетрудовые доходы и обо
гащались.

Обвиняемые Рокотов, Файбишенко, 
Эдлис и другие с целью скупки ва
лютных ценностей и товаров система
тически встречались с гражданами из 
капиталистических стран, которые 
привозили эти ценности в нашу стра
ну контрабандным путем, а затем 
продавали их по спекулятивным це
нам. Вступая в подобные преступные 
связи, они унижали достоинство со
ветского человека.

Все подсудимые в судебном засе
дании полностью признали себя ви
новными. дали подробные показания 
о своей преступной деятельности и

сообщниках по спекуляции валютны
ми ценностями.

Виновность Рокотова, Файбишенко, 
Эдлис и других в совершении щ>е- 
ступлепий подтверждается также 
многочисленными свидетельскими по
казаниями, заключениями экспертов, 
изъятыми у  них валютными ценно
стями и другими вещественными до
казательствами.

Признав подсудимых виновными в 
совершенных ими преступлениях, 
судебная коллегия по уголовным де
лам Московского городского суда при
говорила: Рокотова Я. Т., Эдлис Н, И. 
и Файбишенко В. П. к  пятнадцати 
годам лишения свободы каждого, 
Паписмедова Я. 0 „  Паписмедова 
Ш. 0 „  Ризванову М. Л. и Лагуна И. И. 
—  к  восьми годам лишения свобо
ды каждого, Паписмедова И. М. —  к 
шести годам лишения свободы.

Рокотов и Эдлис пеірвые пять лет, 
а Файбишенко и Паписмедов Я. 0. —  
первые три года наказания, согласно 
приговору, будут отбывать в тюрьме.

В соответствии с Указом Прези
диума Верховного Совета СССР от 
5 мая 1961 года к  осужденным Ро- 
котову, Файбишенко, Эдлис и другим 
не может быть применено условно- 
досрочное освобождение и замена 
неотбытой части наказания более 
мягким наказанием.

Все изъятые у  них валютные цен
ности. в том числе золотые монеты 
общим весом более 12 килограммов, 
большое количество иностранной ва
люты, советских денег и других цен
ностей обращены в доход государ
ства.

Приговор встречен единодушным 
одобрением всех присутствовавших в 
зале суда.

мирный договор с Германией, за
падные государства на деле могут 
доказать, что они действительно 
желают укрепления мира. В пред
ложениях Советского Союза о мир
ном договоре с Германией и о пре
доставлении Западному Берлину 
статуса вольного города нет ника
кой опасности для интересов запад
ных государств. Цель этих предло
жений состоит лишь в упрочении 
мира и мирных отношений между 
государствами.

Болгарский народ, подчеркивает 
агентство, воспринял выступление 
Н. С. Хрущева как новое доказа
тельство непоколебимой воли Со
ветского Союза к  укреплению мира 
и хороших отношений между Hajx>- 
дами.

Миллионы
телезрителей слушали 

И. С. Хрущева
ЛОНДОН. 16 июня. (ТАСС). 

Миллионы английских телезрите
лей. смотревшие передачи послед
них известий по программе «Инде- 
пендент телевиж» (коммерческое 
телевидение), видели и слышали 
вчера в последних известиях нача
ло выступления главы Советского 
правительства Н. С. Хрущева пс 
радио и телевидению в Москве.

Как заявили представители ком
пании. качество изображения н 
звука было вполне удовлетвори- 
тельны.м.

Б О Л Ь Ш О Й  И Н Т Е РЕ С
КОПЕНГАГЕН, 16 июня.

(ТАСС), Выступление Председате
ля Совета Министров СССР
Н. С. Хрущева по радио и телеви
дению о его встречах в Вене с пре
зидентом США Дж. Кеннеди при
влекло большое внимание датской 
общественности.

Здесь объявлено, что основные 
части выступления Н. С. Хруще
ва будут переданы по датскому те
левидению.

Датское телеграфное агентство 
Ритсаус-бюро уже во время вы
ступления Н. С. Хрущева переда

ло кратЕсое изложение первой части 
его речи. Одновременно Ритсаус- 
бюро послало в газеты заявление 
председателя Государственного со
вета ГДР В. Ульбрихта по вопросу 
о мирном урегулировании герман
ской проблемы.

В местных журналистских кру
гах указывают, что большинство 
вопросов, обсуждавшихся Н. С, 
Хрущевым с Дж. Кеннеди, непо
средственно касается также и Да
нии как ближайшего соседа обоих 
германских государств.

Западноберлинские телезрители смотрели 
выступление Н. С. Хрущева

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН. 16 ию
ня. (ТАСС). Телевидение и радио 
Западного Берлина сообщило в 
последних известиях о выступле
нии по московскому радио и теле
видению Н. С. Хрущева, расска
завшего о своих встречах в Вене с

президентом СШ А Дж. Кеннеди. 
Западноберлинским телезрителям 
были показаны отдельные кадры, 
запечатлевшие выступление главы 
Советского правительства в тот мо
мент, когда он говорил о стремле
нии Советского Союза решать 
спорные вопросы мирным путем.

К созыву конференции государств, 
не присоединившихся к военным 

блокам
КАИР, 15 июня. (ТАСС). Здесь 

закончилось подготовительное со
вещание представителей двадцати 
двух стран, принявшее решение 
созвать 1 сентября в Югославии 
конференцию не присоединившихся 
к военным блокам государств на 
высшем уровне.

В официальном коммюнике о ре
зультатах работы совещания го
ворится, что оно было созвано по 
приглашению президента Югосла
вии Тито, президента ОАР Насера, 
президента Индонезии Сукарно. к 
которому присоединился премьер- 
министр Индии Неру и которое бы
ло поддержано правительством 
Афганистана.

В совещании приняли участие 
представители Афганистана, Бир
мы, Камбоджи, Цейлона, Кубы, 
Эфиопии, Ганы, Гвинеи, Индии, 
Индонезии, Ирака. Мали, Марок
ко, Непала, Саудовской Аравии, 
Сомали, Судана, ОАР, Йемена, 
Югославии и представитель Вре
менного правительства Алжирской 
Республики, а также представитель 
Бразилии в качестве наблюдателей.

В предварительную повестку 
дня конференции включены следу
ющие вопросы:

1. Обмен мнениями oTHOCHfenbHo 
международного положения:

2. Укрепление всеобщего мира и 
безопасности: уважение права на
родов и стран на самоопределение, 
борьба против империализма и лик
видация колониализма и неоколо
ниализма, уважение суверенитета 
и территориального единства каж
дой страны и воздержание от вме
шательства во внутренние дела ка
кой бы то ни было страны: расовая 
дискриминация: полное и всеобщее 
разоружение, запрещение ядерных 
испытаний и вопрос об иностран
ных военных базах; мирное сосуще
ствование между странами с раз
личными социальными и полити
ческими системами; роль ООН, ее 
структура и претворение в жизнь 
ее резолюций:

3. Проблемы, проистекающие из 
различия уровня экономического 
развития и развития экономическо
го и технического сотрудничества.

Народные демонстрации 
в Алжире

ПАРИЖ, 15 июня. (ТАСС). Мно
гие города Алжира были охвачены 
вчера мощными демонстрациями 
алжирского населения, требующе
го независимости Алжира и пре
кращения террора французской по
лиции и жандармерии в отношении 
арабского населения.

Одна из таких демонстраций сти
хийно возникла вчера в городе Ал
жир в связи с тем, что при провер
ке документов французский поли
цейский угрожал пистолетом моло
дому алжирцу. Возмущеяные этой 
сценой другие алжирцы организо
вали демонстрацию, к  которой при
соединялись многие местные жите
ли.

Вызванные для подкрепления 
жандармы разогнали манифеста
цию. Однако в течение дня в раз
личных районах города Алжир и в 
его пригородах состоялись еще две 
большие демонстрации арабского 
населения. Их участники прошли 
по улицам с национальным флагом 
Алжирской Республики, скандируя

лозунги; «Да здравствует незави- 
симость1>. «Да здравствует Времен
ное правительство Алжирской Рес- 
публикиі»

В демонстрациях, которые про
ходили в городе Оран, приняло 
участие несколько тысяч человек. 
По распоряжению французских 
властей, кварталы, где прожива
ют арабы, были огорожены не
сколькими рядами колючей прово
локи.

Тот факт, что Временное прави
тельство Алжирской Республики 
пользуется широкой поддержкой 
со стороны арабского населения, 
признают даже французские бур
жуазные газеты. По сообщению 
газеты «Фигаро», в знак протеста 
против грубого обращения поли
цейских и жандармов с местным 
населением и в поддержку народ
ных демонстраций все коммерсан
ты-арабы города Оран провели 
вчера забастовку и отказались от
крыть свои лавки и магазины.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 3% ВНУТРЕННИЙ ВЫИГРЫШНЫЙ ЗАЕМ
СПРАВОЧНАЯ ТАБЛИЦА

81-го тиража выигрышей, состоявшегося 30 мая 1961 года 
в гор. Калинине

Выигрыши выпали на следующие номера серий и облигаций во всех 
шестнадцати разрядах займа:

«I
Si'S

fi. 3 к;

« g o .ев д  О. Й m г

<в 9S 9S
а« D.I?0) CL>0

й % г S S
О. О Ш SI'S

Э ^

000112 39*) 500 041880 1—50 40 072060 08*) 500
000776 30*) 500 042399 30*) 500 072348 47*) 500
000970 1—50 100 044688 14*) 500 075047 49*) 500
001334 33*) 500 044794 33*) 500 076657 1— 50 40
001710 39*) 1.000 045059 31*) 500 076860 1— 50 40
002956 19*) 500 045131 27*) 500 076868 48*) 2.500
003131 14*) 500 045338 1—50 40 077348 21*) 500
006339 1—50 40 045509 40*) 1.000 077568 1Ь*| 500
007242 1—50 40 045876 25*) 500 077669 47*) 1.000
007924 06*) 500 046088 07*) 500 078607 16*) 1.000
008327 50*) 500 046280 28*) 1.000 079204 04*) 500
008531 1—50 100 046558 10*) 500 079213 44*) 1.000
009996 1— 50 40 046843 43*) 500 079369 26*) 2.500
010278 1—50 40 046867 1—50 40 080254 31*) 500
010331 15-) 500 046937 1—50 40 080360 06*) 500
010422 17*) 500 047419 04*) 500 081467 1—50 40
010470 1—50 40 047818 1— 50 100 081512 1—50 40
011059 05*) 1.000 047851 22*) 1.000 082026 34*) 500
012665 32*) 500 048397 1— 50 100 082651 50*) 500
012821 13*) 500 048450 1— 50 40 083350 1—50 40
014367 47*) 5.000 049103 1 — 50 40 084132 1— 50 100
015865 30*) 500 050178 1—50 40 085781 1—50 100
015938 24*) 500 050812 35*) 1.000 086306 50*) 2.500
017337 42*) 500 050942 1—50 40 086617 38*) 500
018857 1—50 40 052051 04*) 500 088289 18*) 500
019621 24*) 500 052422 26*) 500 089738 04*) 500
020075 19*) 500 052440 02*) 500 090248 1—50 40
020646 36*) 500 055436 1—50 40 090426 1—50 100
021938 35*) 500 058226 39*) 500 091447 37*) 500
023121 30*) 500 058455 1— 50 100 091745 1—50 40
027309 20*) 500 059084 25*) 500 091968 1—50 40
027947 26*) 500 059123 38*) 500 092035 46*) 500
028381 1—50 40 059331 46*) 500 092936 07*) 1.000
028927 05*) 500 060312 09*) 500 093150 14*) 500
029063 44*) 500 060327 05*) 500 094105 31*) 1.000
030399 1—50 40 060828 1—50 40 094650 1—50 40
031181 12*) 1.000 060930 1— 50 40 094684 41*) 1.000
031539 1— 50 40 061658 26*) 500 095149 14*) 500
031587 05*) 500 061955 1—50 40 095321 22*) 1.000
032833 1—50 40 062417 1— 50 100 095342 1 — 50 40
032952 1— 50 40 063522 1— 50 40 095711 1—50 100
033418 45*) 500 064303 27*) 500 095918 28*) 500
033878 40*) 1.000 065313 16*) 500 095926 25*) 500
034482 1—50 40 065497 17*) 1.000 096286 1— 50 40
034701 1—50 100 065994 01*) 500 096674 37*) 1.000
035817 36*) 500 066040 36*) 1.000 096707 1—50 40
036945 24*) 1.000 066266 09*) 1.000 096986 02*) 2.500
037495 37*) 500 067036 08*) 500 097116 28*) 500
038006 1—50 40 067261 45*) 500 098223 04*') 500
038116 1— 50 40 067493 1—50 40 098528 09*) 500
038478 03*) 500 067889 13*) 1.000 098712 1—50 40
039509 21*) 5.000 069401 1— 50 40 098964 1—50 100
039674
040222

1—50
23*)

40
1.000

069680
070164

45*)
22*)

500
500

099016 27*) 500
040694 43*) 500 070249 40*) 1.000
041491 13*) 1.000 071397 1—50 40 099442 09*) 500
041507 1—50 100 071620 34*) 2.500 099741 1— 50 100

*) На остальные 49 номеров облигаций этой 
ыши по 40 рублей.

серии выпали выиг*

Управление гострудсберкасс н госкреднта 
Томской области.

т о м с к и й  ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. КИРОВА

объявляет, что во вторник, 27 июня 1961 года, в 15 час. 30 
минут, в аудитория 30 главного корпуса института, на объе
диненном межвузовском совете при Томском политехническом 
институте по присуждению ученых степеней по механике состо
ится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ:

старшим преподавателем Томского политехнического институ
та Нечаевым Д. К. на тему: «Исследование прочности вальцовоч
ных соединений», представленной на соискание ученой степени 
кандидата технических наук;

старшим преподавателем Томского политехнического инсти
тута Цехаяовым А. С. на тему: «Влияние нагрузки на индика
торный КПД малолитражного карбюраторного четырехтактногс 
двигателя», представленной на соискание ученой степени канди
дата технических наук.

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале ин
ститута.

Ч исленность  н асел ен и я  СШ А
НЬЮ-ЙОРК. 15 июня. (ТАСС). 

По данным бюро переписи, на 
1 мая 1961 года численность насе
ления Соединенных Штатов до

стигла 182.481.000 человек. Это 
на 3.157.000 больше, чем в апреле 
I960 года.

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, 17 июня 
по области ожидается переменная 
облачность местами кратковремен
ные дожди, ветер западный, 5— 10 
метроів в секунду, температура 
воздуха 18—23 градуса тепла.

В последующие два дня ожи

дается переменная облачность, ме
стами кратковременные дожди, 
грозы, ветер 3—7 метров в секун
ду, температура воздуха ночью 
8— 13 градусов тепла, днем — 
21—26 градусов тепла.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Гастролв Красноярского краевого 
драматического театра нмеяв 

А. С. Пушкина
(в помещении областного ярамати 

ческого театпа) 
ПОСЛЕДНИЕ СПЕКТАКЛИ

17 июня — «Медвежий лог».
18 июня — «Третье слово». 
Начало спектаклей в 7 час. 30

мин. вечера.
Музыкально-драматический театр

(в помещении Дома офицеров) 
Закрытие зимнего сезона 

17 нюня — «Сильва».
Начало спектакля в 8 час. 30 

мин. вечера

Кинотеатр имени М. Горького
17, 18 июня — новый художе

ственный Фильм «Скандал из-за 
Баси». Сеансы: 9-30, 11-20, 1-10,
3. 4-50. 6-40, 8-30, 10-20.

Зал кинохроники 
17. 18 июня — .художест

венный фильм «Жизнь прошла 
мимо». Сеансы; 9-30, 11-15. 1,
2- 45. 4-30. 6-20. 8-10, 10.

Дети до 16 лет не допускаются. 
Кинотеатр имени И. Черных 
17 июня. Большой зал — новый 

художественный фильм «Там. где 
кончается асфальт». Сеансы: 9-30, 
11, 12-30, 2. 3-30. 5. 6-30. 8. 9-30, 
11. Дети до 16 лет не допускаются. 
Малый зал — новый художествен
ный фильм «Репетиция продол
жается». Сеансы: 1-10, 3-05. 5,
6-55, 8-50. 10-45. Дети до 16 лет 
не допускаются.

Для детей — «Дружок». Сеан
сы: 9-10. 10-30. 11-50.

Кинотеатр городского сада 
17 :!юня — новый широкоэкран

ный художественный фильм «Вось
мая дверь». Сеансы: 10-15, 1-45.
3- 30. Касса работает с 9 час. 15 
мин. Сеансы: 5-15. 7. 8-45, 10-30. 
Касса работает с 3 час. 40 мин. 
дня.

Межсоюзный клуб 
17 июня — «Рыжик*. Сеансы: 

3. 5. 7 9.
Клѵб имени Сталина 

17 июня — «Мертвые души». 
Сеансы; 3-50, 6, 8-10, 10-10.

Дом культуры ТЭМЗа 
17 июня — «Народ пробуждает

ся* (первая серия). Сеансы: 4, б, 
8 . 10.

Суббота, 17 июня 
18.30. Спектакль Красноярского 

краевого дра.матического театра 
им. А, С. Пушкина «Остров Афро
диты». В антракте — новая кино
хроника. 21.00. Лауреат Ленин
ской премии режиссер Григорий 
Чухрай. 21.40. Телевизионные но
вости.

Дирекция, партийное бюро, 
заводской комитет, весь коллек
тив Томской ГРЭС-ІІ с глубо
ким прискорбием извещают о 
преждевременной смерти ста
рейшего работника ГРЭС-П 

СВАРОВСКОГО 
Михаила Павловича, 

последовавшей 15 нюня пос
ле продолжительной болезни, и 
выражают соболезнование семье 
покойного.

Томский универмаг совместно 
со швейной фабрикой Лй 5 в сало
не верхней одежды (проспект им. 
Ленина. 111) с 20 по 25 ию
ня проводят выставку-продажу 
швейных изделий производства 
фабрики № 5. По окончании вы
ставки-продажи будет проведена 
покупательская конференция.

Томская фабрика культтоваров 
принимает в ре.монт; чемоданы, 
портфели, хозяйственные сумки.

Прием заказов с 12 часов до 
18 час., перерыв на обед — с 14 до 
15 час. В воскресенье — без пере
рыва. выходной день — понедель
ник.

Здесь же срочно требуются: 
главный механик, слесари по ре
монту оборудования и парокотель
ных, рабочие в цех деревообработ
ки и лесопиления.

Обращаться; г. Томск, Татар
ский переулок, 1-а.

Электросети «Томскэнерго» тре
буются электромонтеры.

Обращаться: г. Томск. Конная 
площадь, 10, отдел кадров.
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